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«A
quí no hay 
quien estu-
die». La frase, 
impresa en 
una gran pan-
carta en la Es-

cuela Politécnica Superior, se ha con-
vertido en el lamento de las reitera-
das protestas de los alumnos, que no 
están solos en sus reivindicaciones. 
Profesores y personal de administra-
ción y servicios los apoyan y están to-
dos a una para hacer frente a la situa-
ción «insostenible» y de «colapso» 
que afirman padecer.  

Dos días antes de la celebración en 
la Universidad de Sevilla de las elec-
ciones a rector tuvo lugar, en diciem-
bre pasado, la movilización más re-
ciente de este centro para hacer ver 
a los entonces candidatos que la Po-
litécnica no podía esperar por más 
tiempo. En el transcurso de la protes-
ta, los estudiantes recordaron el com-
promiso del consejero de Economía 
y Conocimiento de la Junta, Antonio 
Ramírez de Arellano, de incluir una 
partida en los presupuestos de 2016 
—dentro de un programa que com-
prenderá una inversión total de 90 
millones en cuatro años— para pro-
yectos de nueva infraestructura en 
las universidades andaluzas, de for-
ma que estas serán las que concreten 

el destino de los fondos que reciban.  
Desde la escuela exigen a la Hispa-

lense que el proyecto de la nueva sede, 
al que la crisis y la falta de inversio-
nes por parte de la Junta ha ido rele-
gando en los últimos cuatro años, sea 
considerado una prioridad, toda vez 
que no es el único centro que se ha-
lla en lista de espera para una solu-
ción. Corresponderá ahora al nuevo 
rector, Miguel Ángel Castro, decidir 
si con el dinero que reciban de la Ad-
ministración andaluza se inician las 
obras en Los Bermejales, donde la 
universidad tiene suelos cedidos por 
el Ayuntamiento para esa futura sede, 
presupuestada en unos 30 millones 
de euros y que lleva aparejada la cons-
trucción de un centro cívico amplia-
mente demandado por el vecindario.   

«Existe el acuerdo y la voluntad 
política del Consistorio, y se cuenta 
también con el apoyo de la Diputa-
ción de Sevilla y de la propia presi-
denta de la Junta que se ha pronun-
ciado sobre la necesidad de unas nue-
vas instalaciones para la Politécnica», 
resalta el director de la escuela, Jor-
ge J. López Vázquez. Profesores, alum-
nos y empleados esperan que los tra-
bajos de cimentación puedan comen-
zar en 2016 ante la situación 
«alarmante y límite» en la que asegu-
ran encontrarse, existiendo miem-

Politécnica, 
una escuela 
al límite

Profesores, alumnos y empleados exigen 
a la Hispalense que en 2016 comiencen  
las obras de la nueva sede ante una 
situación que califican de insostenible

P. GARCÍA 

SEVILLA

 FOTOS: ROCÍO RUZ 
Caracolas instaladas en el patio del centro como aularios ante la falta de espacio que acusa el inmueble
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bros del profesorado que plantean, 
incluso, la posibilidad de que la uni-
versidad pudiera poner a la venta par-
te del terreno que ocupa actualmen-
te la escuela en el barrio de Los Re-
medios para «acelerar» las obras. 

Las carencias  
La falta de espacios y de talleres de 
investigación; la escasez de labora-
torios docentes, que ha llevado a im-
provisar alguno que otro en lo que 
era el patio del centro, ahora inexis-
tente pues se halla ocupado, desde 
hace más de un lustro, por cinco ca-
racolas habilitadas como aularios y 
una para administración; la carencia 
de despachos para más de la mitad 
de los profesores con docencia en la 
Politécnica; la inexistencia de come-
dor o la insuficiencia de plazas de es-
tudio, tan sólo 103 para casi 3.000 es-
tudiantes, son sólo algunas de las de-
ficiencias que vienen haciendo mella 
en un inmueble de 1948 que se ha 
quedado «obsoleto» y que, según su 
director, fue diseñado para no más 
de mil alumnos, sin contar con los 
235 profesores y casi medio centenar 
de miembros de administración y 
servicios que ejercen en él su traba-
jo.   

Todo ello ha derivado en unas con-
diciones de gran estrechez para la do-
cencia —con una ratio de 4 metros 
cuadrados por estudiante cuando se 
precisarían del orden de 11 para un 
centro de estas características—, don-
de el deterioro de las instalaciones y 
la falta de espacio son tan acusadas 
que hacen inviable, por ejemplo, po-
der adaptar siquiera ocho metros cua-
drados para un profesor «con dos pre-
mios nacionales en su haber que vie-
ne a dirigir dos tesis y que requiere 
una mínima superficie para instalar 
el aparataje necesario para las labo-
res de investigación. Eso, en el siglo 

XXI, no es de recibo», lamentan en la 
escuela. 

Dos décadas de vicisitudes 
La junta de centro de la Politécnica 
ha incidido recientemente en la «ur-
gencia» de unas nuevas instalacio-
nes, teniendo en cuenta que no se tra-
ta de un problema nuevo sino que se 
remonta, al menos, a hace dos déca-
das. Traen a colación, en este senti-
do, las vicisitudes de un proyecto que 

ha sufrido continuas modificaciones 
desde que en 1995 el consejo de ad-
ministración de Cartuja 93 aprobara 
la ubicación de la escuela en el cam-

pus técnico de la Cartuja. Pero aque-
llo no prosperó, como tampoco llegó 
a buen puerto, en 2005, el plantea-
miento sobre un posible traslado a la 
zona de los Gordales. Cinco años des-
pués, en diciembre de 2010, llegaría 
la firma del convenio entre el Ayun-
tamiento y la Universidad de Sevilla 
para la cesión de la parcela de Los 
Bermejales, emplazamiento sobre el 
que la Politécnica no admite ya más 
demora.

 

Un «laboratorio» improvisado para prácticas en el exterior de la Escuela 

Sacar terrenos a la venta 

Profesores del centro 
plantean vender parte del 
terreno de la actual escuela 
para acelerar las obras
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R. S.

La Universidad de Sevilla recibió
ayer un pago extraordinario de la
Consejería de Economía y Cono-
cimiento de la Junta por valor de
30.742.650 euros para solventar
las deudas pendientes con pro-
veedores. La cantidad se enmar-
ca en la consignación de 100 mi-
llones que la Administración an-
daluza destinó esta semana para
mejorar la tesorería en el pago
prioritario a sus proveedores. Se-
gún la Hispalense, la ayuda le
permitirá solventar toda la deu-

da que tiene pendiente hasta la
fecha con los proveedores.

El consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, situó recientemen-
te la deuda total con las universi-
dades andaluzas entre los 500 y
600 millones de euros. Se prevé
acabar con el grueso de la misma
en un par de años. Con la entre-
ga de este último pago de 30 mi-
llones de euros a la Hispalense,
son ya 240 millones los que la
Administración autonómica ha
transferido de forma extraordi-
naria desde que tomó posesión
el nuevo Ejecutivo andaluz, en
cumplimiento con el pago de la

deuda reconocida por el Gobier-
no. A lo largo de 2015, las uni-
versidades andaluzas han recibi-
do 1.325 millones de euros. El
débito del sistema universitario
público se ha reducido gracias a
los pagos establecidos en el
acuerdo de junio de 2013 en 400
millones de euros. Mediante es-
tas transferencias, la deuda ha
bajado de los 900 millones a los
500 actuales aproximadamente.

El Presupuesto de la Junta para
el próximo año destina 1.515 mi-
llones para las universidades e in-
vestigación. En concreto, para el
modelo de las universidades pú-
blicas incluye 1.454,16 millones
de euros, un 4,24% más que en el
ejercicio que hoy acaba. El proyec-
to de 2016 contempla también 61
millones de euros. Este desembol-
so no se incluye en la financiación
de las universidades, sino que se
destinará a nuevas convocatorias
de proyectos de aplicación del co-
nocimiento e infraestructuras.

La Hispalense recibe
30 millones de la Junta
para el pago a proveedores

● La institución

académica logra

salvar con esta

inyección económica

todas sus deudas

FIRMA FOTO

Miguel Ángel Castro, rector de la Universidad de Sevilla.

El Consistorio
acomete obras
de urgencia
en ‘Villa
Encarnita’

R. S.

El gobierno municipal, presi-
dido por el socialista Juan Es-
padas, ha llevado a cabo di-
versas obras de mantenimien-
to en el inmueble conocido
como Villa Encarnita, ubicado
en el número 12 de la calle
Juan de Oñate. Según la co-
misión ejecutiva de Urbanis-
mo, el Ayuntamiento hispa-
lense se ha visto obligado a
ejecutar distintas obras con
carácter urgente con el objeti-
vo de garantizar y consolidar
la seguridad de una vivienda
que se lleva intentando ven-
der desde hace años.

Los últimos movimientos
para deshacerse del inmue-
ble se produjeron el pasado
mes de septiembre, cuando

el Consistorio logró adjudi-
car la edificación, después
de varios concursos, a la em-
presa Afandecor S.L. El con-
trato se licitó por un importe
de 450.000 euros, sin em-
bargo, la entidad no ejerció
su derecho de opción a com-
pra sobre este chalé.

El Ayuntamiento anunció
entonces que recuperaría el
inmueble y se decantaría o
bien por un nuevo concurso,
o bien por reconducir su uso
para equipamientos o activi-
dades hoteleras. La califica-
ción urbanística de este cha-
lé, de propiedad municipal
desde 1936, permite la cons-
trucción de viviendas de ren-
ta libre o la rehabilitación de
la edificación existente, que
presentaba un “deficiente”
estado de conservación.

La entidad que ganó
la adjudicación en
septiembre no llegó
a comprar el chalé

Investigadores
universitarios
descubren las
propiedades de
una proteína

R. S.

El grupo de investigación de
Biomembranas de la Universi-
dad de Sevilla se encuentra
estudiando qué papel desem-
peña la proteína denominada
reelina en el intestino. Con tal
objetivo está empleando rato-
nes normales y mutantes que
no producen dicha proteína.
La existencia de estos mutan-
tes indica que la reelina no es
esencial para la vida, aunque
sí resulta beneficiosa para evi-
tar los tumores.

El intestino, además de di-
gerir y transportar los nu-
trientes desde la cavidad in-
testinal a la sangre, funciona
como barrera contra enferme-
dades. La barrera está forma-
da por moco y enzimas anti-
bacterianas, ambos produci-
dos por la capa de células que
recubre la superficie externa
del intestino llamada epitelio
intestinal; por la unión mecá-
nica entre estas células; y por
anticuerpos, que también ata-
can a las bacterias, produci-
dos en la pared del intestino.

“Hemos observado que los
ratones sin reelina tienen me-
nor número de células que
producen moco y de las que
producen enzimas antibacte-
rianas, una unión mecánica
entre células más laxa, una
renovación del epitelio intes-
tinal más lenta y afectado el
sistema que produce anti-
cuerpos. Todo ello debilitará
la barrera intestinal y aumen-
tará la susceptibilidad a pa-
decer enfermedades”, afirma
la catedrática de la Hispalen-
se Ana Ilundáin, directora de
esta investigación.

Mientras el colon inflama-
do produce más reelina que el
normal, los ratones sin reelina
desarrollan la inflamación in-
testinal más tempranamente y
tardan más en recuperarse,
por lo que en ellos es más pro-
bable la aparición de tumores.

Las universidades
andaluzas han reducido
su débito en 400
millones desde 2013
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La Hispalense salda la deuda con proveedores

Solventa el pago con una dotaciOn de 30 millones de la Junta

SEVILLA
,La Universidad de Sevilla
(US) recibi6 ayer un pago
extraordinario de la Conse-
jeria de Economia y Conoci-
miento de la Junta de Anda-
lucia pot valor de
30.742.650 euros, cantidad
que se enmarca en la con-

signaci6n de lOO millones
que la administraci6n auto-
n6mica ha destinado esta
semana al objetivo de mejo-
rar la tesorefia para el pago
prioritario a sus proveedo-
res. De hecho, fuentes de la
I-Iispalense han confirmado
a Europa Press que dicha
dotaci6n le ha permitido

solventar toda la deuda pen-
diente con proveedores al
dia de la fecha.

En cuanto a la deuda con
el global de las universida-
des andaluzas, el consejero
del ramo, Antonio Ramirez
de Arellano, cifraba recien-
temente la misma en una
cantidad situada entre 5oo y

60o millones de euros, es-
perando poder acabar con el
grueso de la misma en un
par de afios.

Con la filtima cantidad
son ya 240 nflllones los que
se han transferido de forma
extraordinaria desde la toma
de posesi6n del nuevo Eje-
cutivo andaluz. ̄
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Andalucía

EUROPA PRESS

SEVILLA, 30 Dic. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha recibido este miércoles un pago

extraordinario de la Consejería de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía por valor de
30.742.650 euros, cantidad que se enmarca en la consignación de 100 millones que la administración
autonómica ha destinado esta semana al objetivo de mejorar la tesorería para el pago prioritario a sus
proveedores.

   De hecho, fuentes de la Hispalense han confirmado a Europa Press que dicha dotación le ha permitido
solventar toda la deuda pendiente con proveedores al día de la fecha.

   En cuanto a la deuda con el global de las universidades andaluzas, el consejero del ramo, Antonio Ramírez
de Arellano, cifraba recientemente la misma en una cantidad situada entre 500 y 600 millones de euros,
esperando poder acabar con el grueso de la misma en un par de años.

   Con la última cantidad son ya 240 millones los que se han transferido de forma extraordinaria desde la
toma de posesión del nuevo Ejecutivo andaluz, en cumplimiento del pago de la deuda reconocida por el
Gobierno, y más de 1.325 millones en total los que las universidades han recibido en el año 2015.

   Desde la firma del acuerdo con el sistema universitario por Andalucía el pasado 19 de junio de 2013 el
débito de las universidades andaluzas se ha visto reducido en 400 millones de euros, pasando de 900 a los
500 actuales aproximadamente.

   De otra parte, el presupuesto comprometido en 2016 por la Junta de Andalucía a las universidades e
investigación asciende a 1.515 millones de euros. En concreto, se destina a garantizar el modelo de las
universidades públicas de Andalucía más de 1.454,16 millones de euros, un 4'24 por ciento más que el
ejercicio anterior. De esta cantidad, 1.150 millones corresponden a financiación operativa (6,3%), cuyo fin
es contribuir a la cobertura de los gastos de funcionamiento de las universidades; y 170 millones (40%) a
convocatorias competitivas de investigación.

   A estas dos partidas se suman también las inversiones en infraestructuras universitarias, que supondrán 47
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millones de euros; inversiones en infraestructuras de investigación, con más de 23 millones; 37 millones para
planes de apoyo a programas como ayudas a fomento de competencias lingüísticas, movilidad de estudiantes,
fomento de la cultura emprendedora, etcétera; y el resto se reparte entre la Agencia Andaluza del
Conocimiento, gastos de insuficiencia financiera y gastos necesarios para llevar a cabo las competencias
establecidas en normativa.

   Por otro lado, el proyecto de presupuesto de 2016 contempla 61 millones de euros enmarcados fuera del
modelo de financiación de las universidades y que se destinarán a nuevas convocatorias de proyectos de
aplicación del conocimiento e infraestructuras.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Redacción

Granada acogerá en 2016 las XVII
Jornadas de Bioética San Juan de
Dios, un acontecimiento nacional
que la Orden Hospitalaria celebra
cada dos años y que en esta oca-
sión va a centrarse en el Espacio
sociosanitario, un reto de respon-
sabilidad.

Durante dos días, 31 de marzo y
1 de abril de este año, la Orden de
San Juan de Dios ha organizado
una selección de conferencias y
mesas redondas protagonizadas
por expertos de primer nivel en el
mundo de la Bioética, que comen-
zarán su programación en el Cole-
gio Oficial de Médicos de Granada
tras la inauguración de las jorna-
das previstas por el superior Pro-
vincial, José Antonio Soria O.H., y
a las que ha sido invitada la conse-
jera de Igualdad y Políticas Socia-

les de la Junta de Andalucía, Ma-
ría José Sánchez Rubio.

El objetivo fundamental es ana-
lizar los conflictos bioéticos, espe-
cíficamente el de responsabilidad
que supone la atención a una po-
blación mayor, a la discapacidad y
en la etapa final de la vida, aten-
ción que sobrepasa muchas veces
a la familia y que hace que se re-
plantee la asistencia sanitaria tra-
dicional, exigiendo a los dispositi-
vos sociales recursos adicionales.
Las jornadas pretenden replantear
los espacios de atención hospitala-
ria para adaptarlos a las necesida-
des que presentan los pacientes e
integrar espacios sociosanitarios.
Mantener de forma disgregada in-
tervenciones sectoriales genera
dificultades como el trato parcial
hacia las personas, el riesgo de
desprotección en algún ámbito o
la infrautilización de recursos.

San Juan de Dios elige Granada
para acoger sus Jornadas de Bioética

ARCHIVO

Sede cel centro hospitalario de la Orden en Granada.

● Especialistas como Lydia Feito, Diego

Gracia o Pablo Simón intervendrán en el

evento, centrado en la etapa final de la vida

◗ FORMACIÓN

La inteligencia
emocional
incide en las
conductas
de riesgo

Redacción

¿Existe una asociación entre la
inteligencia emocional y las
conductas de riesgo? Es la pre-
gunta a la que responde una in-
vestigación llevada a cabo por
un grupo de profesores de Sa-
lud Pública de la Universidad
de Oviedo. Los principales re-
sultados revelan que los alum-
nos con más inteligencia emo-
cional tienen, en general, un
estilo de vida más saludable e
indican, además, que a más in-
teligencia emocional menos
conductas de riesgo (consumo
de tabaco, alcohol, drogas ile-
gales, dieta poco saludable, so-
brepeso, sedentarismo, exposi-
ción solar, riesgo laboral, rela-
ciones sexuales sin protec-
ción). Los investigadores reali-
zaron un estudio transversal
con 275 estudiantes del Grado
de Enfermería. Se midió su in-
teligencia emocional mediante
la escala de Schutte.

◗ PSICOLOGÍA

ARCHIVO

ESTUDIO. La reelina es una
proteína que se encuentra
principalmente en el cerebro,
y también en la médula espi-
nal, la sangre y otros órganos
y tejidos. Es crucial para la re-

gulación de los procesos de mi-
gración neuronal y posiciona-
miento en el desarrollo del cere-
bro. El Grupo de Investigación de
Biomembranas de la Universidad
de Sevilla estudia qué hace la re-

elina en el intestino. La catedrá-
tica Ana Ilundáin, explica que
afecta a varios mecanismos que
debilitarán la barrera intestinal y
aumentarán la susceptibilidad a
padecer enfermedades.

EN BREVE

Estudian la reelina, una proteína cerebral

Modelo para entender
la relación entre
alzhéimer y diabetes
ENDOCRINOLOGÍA. En la Univer-
sidad de Cádiz, un grupo encabe-
zados por la doctora Mónica Gar-
cía–Alloza, y entre los que se en-
cuentran Juan José Ramos–Ro-
dríguez y María del Carmen In-
fante–García, se han centrado en
analizar los distintos tipos de dia-
betes (mellitus tipo 1 y tipo 2) y
determinar en qué grado estos
afectan o agravan la situación del
sistema nervioso central favore-
ciendo el desarrollo de demen-
cias. Existe una relación muy es-
trecha entre la diabetes y la en-
fermedad de alzhéimer.

Método para evitar el
tabaco en pacientes
psiquiátricos
SALUDMENTAL.Un trabajo realiza-
do por un grupo de profesionales
del Hospital Universitario Reina
Sofía sobre tabaquismo y trastor-
no bipolar concluye que, con una
mínima intervención por parte de
los sanitarios en las consultas de
psiquiatría, hasta un 20% de los
pacientes con esta enfermedad
mental se muestra motivado para
abandonar este hábito insano. El
grupo de investigación está inte-
grado por más de una veintena de
profesionales de diversas catego-
rías coordinados por el psiquiatra
del Hospital Reina Sofía Fernan-
do Sarramea.

Estudian bases del
impacto psicológico
del paro en la salud
PSICOLOGÍA. Teniendo en
cuenta el impacto psicológico
que la pérdida de trabajo pue-
de conllevar en la vida de una
persona, Lourdes Rey, Natalio
Extremera y Maria Ángeles
Peláez, expertos de la Univer-
sidad de Málaga, han desarro-
llado una investigación para
analizar si los síntomas psico-
lógicos que pueden manifes-
tarse tras la pérdida de un tra-
bajo están condicionados por
el déficit en la percepción de
apoyo social y la falta de re-
cursos personales.

Mejoran la predicción
del riesgo de cirrosis
en VIH y hepatitis C
MICROBIOLOGÍA. Profesiona-
les de la Unidad Clínica de En-
fermedades Infecciosas y Mi-
crobiología del Hospital Uni-
versitario de Valme de Sevilla
han dirigido una investigación
multicéntrica mediante la cu-
al dotan a los especialistas de
una nueva herramienta para
la predicción de la evolución
de la cirrosis hepática en pa-
cientes co-infectados por VIH
y Hepatitis C. Se trata de la
creación de un nuevo índice
pronóstico capaz de predecir
descompensaciones o muertes
hepáticas en estos pacientes.
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R. S.

La Universidad de Sevilla recibió
ayer un pago extraordinario de la
Consejería de Economía y Cono-
cimiento de la Junta por valor de
30.742.650 euros para solventar
las deudas pendientes con pro-
veedores. La cantidad se enmar-
ca en la consignación de 100 mi-
llones que la Administración an-
daluza destinó esta semana para
mejorar la tesorería en el pago
prioritario a sus proveedores. Se-
gún la Hispalense, la ayuda le
permitirá solventar toda la deu-

da que tiene pendiente hasta la
fecha con los proveedores.

El consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, situó recientemen-
te la deuda total con las universi-
dades andaluzas entre los 500 y
600 millones de euros. Se prevé
acabar con el grueso de la misma
en un par de años. Con la entre-
ga de este último pago de 30 mi-
llones de euros a la Hispalense,
son ya 240 millones los que la
Administración autonómica ha
transferido de forma extraordi-
naria desde que tomó posesión
el nuevo Ejecutivo andaluz, en
cumplimiento con el pago de la

deuda reconocida por el Gobier-
no. A lo largo de 2015, las uni-
versidades andaluzas han recibi-
do 1.325 millones de euros. El
débito del sistema universitario
público se ha reducido gracias a
los pagos establecidos en el
acuerdo de junio de 2013 en 400
millones de euros. Mediante es-
tas transferencias, la deuda ha
bajado de los 900 millones a los
500 actuales aproximadamente.

El Presupuesto de la Junta para
el próximo año destina 1.515 mi-
llones para las universidades e in-
vestigación. En concreto, para el
modelo de las universidades pú-
blicas incluye 1.454,16 millones
de euros, un 4,24% más que en el
ejercicio que hoy acaba. El proyec-
to de 2016 contempla también 61
millones de euros. Este desembol-
so no se incluye en la financiación
de las universidades, sino que se
destinará a nuevas convocatorias
de proyectos de aplicación del co-
nocimiento e infraestructuras.

La Hispalense recibe
30 millones de la Junta
para el pago a proveedores

● La institución

académica logra

salvar con esta

inyección económica

todas sus deudas

FIRMA FOTO

Miguel Ángel Castro, rector de la Universidad de Sevilla.

El Consistorio
acomete obras
de urgencia
en ‘Villa
Encarnita’

R. S.

El gobierno municipal, presi-
dido por el socialista Juan Es-
padas, ha llevado a cabo di-
versas obras de mantenimien-
to en el inmueble conocido
como Villa Encarnita, ubicado
en el número 12 de la calle
Juan de Oñate. Según la co-
misión ejecutiva de Urbanis-
mo, el Ayuntamiento hispa-
lense se ha visto obligado a
ejecutar distintas obras con
carácter urgente con el objeti-
vo de garantizar y consolidar
la seguridad de una vivienda
que se lleva intentando ven-
der desde hace años.

Los últimos movimientos
para deshacerse del inmue-
ble se produjeron el pasado
mes de septiembre, cuando

el Consistorio logró adjudi-
car la edificación, después
de varios concursos, a la em-
presa Afandecor S.L. El con-
trato se licitó por un importe
de 450.000 euros, sin em-
bargo, la entidad no ejerció
su derecho de opción a com-
pra sobre este chalé.

El Ayuntamiento anunció
entonces que recuperaría el
inmueble y se decantaría o
bien por un nuevo concurso,
o bien por reconducir su uso
para equipamientos o activi-
dades hoteleras. La califica-
ción urbanística de este cha-
lé, de propiedad municipal
desde 1936, permite la cons-
trucción de viviendas de ren-
ta libre o la rehabilitación de
la edificación existente, que
presentaba un “deficiente”
estado de conservación.

La entidad que ganó
la adjudicación en
septiembre no llegó
a comprar el chalé

Investigadores
universitarios
descubren las
propiedades de
una proteína

R. S.

El grupo de investigación de
Biomembranas de la Universi-
dad de Sevilla se encuentra
estudiando qué papel desem-
peña la proteína denominada
reelina en el intestino. Con tal
objetivo está empleando rato-
nes normales y mutantes que
no producen dicha proteína.
La existencia de estos mutan-
tes indica que la reelina no es
esencial para la vida, aunque
sí resulta beneficiosa para evi-
tar los tumores.

El intestino, además de di-
gerir y transportar los nu-
trientes desde la cavidad in-
testinal a la sangre, funciona
como barrera contra enferme-
dades. La barrera está forma-
da por moco y enzimas anti-
bacterianas, ambos produci-
dos por la capa de células que
recubre la superficie externa
del intestino llamada epitelio
intestinal; por la unión mecá-
nica entre estas células; y por
anticuerpos, que también ata-
can a las bacterias, produci-
dos en la pared del intestino.

“Hemos observado que los
ratones sin reelina tienen me-
nor número de células que
producen moco y de las que
producen enzimas antibacte-
rianas, una unión mecánica
entre células más laxa, una
renovación del epitelio intes-
tinal más lenta y afectado el
sistema que produce anti-
cuerpos. Todo ello debilitará
la barrera intestinal y aumen-
tará la susceptibilidad a pa-
decer enfermedades”, afirma
la catedrática de la Hispalen-
se Ana Ilundáin, directora de
esta investigación.

Mientras el colon inflama-
do produce más reelina que el
normal, los ratones sin reelina
desarrollan la inflamación in-
testinal más tempranamente y
tardan más en recuperarse,
por lo que en ellos es más pro-
bable la aparición de tumores.

Las universidades
andaluzas han reducido
su débito en 400
millones desde 2013
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Andalucía

EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 30 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El Grupo de Investigación de Biomembranas de la Universidad de Sevilla (US) estudia qué hace la reelina
en el intestino y para ello emplean ratones normales y ratones mutantes que no producen la reelina: la mera
existencia de estos mutantes indica que la proteína no es esencial para la vida, pero tienen defectos que
informan de qué hace en las células.

   El intestino, además de digerir y transportar los nutrientes desde la cavidad intestinal a la sangre, funciona
como barrera contra enfermedades. La barrera está formada por moco y enzimas antibacterianas, ambos
producidos por la capa de células que recubre la superficie externa del intestino llamada epitelio intestinal;
por la unión mecánica entre estas células; y por anticuerpos, que también atacan a las bacterias, producidos
en la pared del intestino.

   "Hemos observado que los ratones sin reelina tienen menor número de células que producen moco y de las
que producen enzimas antibacterianas, una unión mecánica entre células más laxa, una renovación del
epitelio intestinal más lenta y afectado el sistema que produce anticuerpos.  Todo ello debilitará la barrera
intestinal y aumentará la susceptibilidad a padecer enfermedades", afirma la catedrática de la Hispalense
Ana Ilundáin, directora de esta investigación.

   Efectivamente, mientras el colon inflamado produce más reelina que el normal, los ratones sin reelina
desarrollan la inflamación intestinal más tempranamente y tardan más en recuperarse que los normales. Y en
respuesta a agentes que provocan tumoración intestinal, los ratones sin reelina desarrollan mayor número de
tumores que los normales. Asimismo, en colaboración con el Hospital Universitario Virgen de Valme de
Sevilla, han encontrado que en los tumores de colon humano hay menos reelina que en las zonas sanas.

   Según los expertos, todas estas observaciones indican que la reelina  actúa manteniendo la barrera
intestinal. "Hoy por hoy, estos estudios pertenecen a la investigación básica, el tiempo dirá si en un futuro
tendrán aplicaciones, como el que la reelina pudiera utilizarse como indicador del inicio de enfermedades",
añade.

   Ana Ilundáin, catedrática de Fisiología de la Universidad de Sevilla, ha sido galardonada con el Premio
Fama a la trayectoria investigadora de docentes de la US en 2015. Se licenció y doctoró en Ciencias
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Biológicas por la Universidad de Navarra, realizó un postdoctorado en King's College (Londres) y, tras
desarrollar su actividad académica en la Universidad de Salamanca, se incorporó a la Hispalense en 1984.

   A su llegada formó el grupo de investigación Biomembranas, centrado en el estudio del transporte de
sustratos a través del epitelio intestinal. Durante los últimos años su interés derivó hacia el estudio de la
función de la reelina en el intestino. Ha publicado una centena de artículos científicos en revistas
especializadas y en libros colectivos

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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VICTORIA
YBARRA
EX ALCALDESA
DEMOR~N

La viuda del conde de la Maza, la
primera mujer en acceder al cago
de alcaldesa de Mor6n de la
Frontera, falleci6 el 13 de julio en
Madrid a los 79 afios de edad

MIGUEL/~LNGEL
CASTRO
RECTOR DE LA

I HISPALENSE

La marcha de Antonio Ramirez de
Arellano a laJunta de Andalucia
1o dej6 de forma interina en el
cargo hasta revalidar en el
Claustro su nombramiento

ABC Sevilla Especial
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OPINION
3CORREO FARMACÉUTICO SEMANA DEL 4 AL 10 DE ENERO DE 2016

´

CORREO 
FARMACEUTICO.COM

TodoDermo celebra su 
primer aniversario 

TodoDermo, el espacio 
on line de CF dedicado a 

la dermofarmacia, cum-
ple un año dando infor-
mación útil a los farma-
céuticos. Entre a visitar-
lo desde la web de CF.  

NOMBRES 
PROPIOS

Dámaso Molero 
3PBiopharmaceuticals,    
especializada en fárma-
cos biológicos y dirigida 
por Dámaso Molero, ha 
recibido el Premio a la In-
novación de la Cámara de 
Comercio de Navarra, 
“por ser la única empresa 
navarra y española que 
ofrece servicios diferen-
ciales del más alto nivel”.

Raúl Rivas González 
El profesor de la Facultad 
de Farmacia de Salaman-
ca ha ganado, junto a la in-
vestigadora Lorena Ce-
lador, el Primer Premio de 
Fotciencia, convocado 
por el CSIC y la Fundación 
Española para la Ciencia y 
la Tecnología por la foto-
grafía ¿Qué esconde la 
mano de un niño?   

Miguel Ángel Castro 
El catedrático de Química 
Inorgánica de la Univer-
sidad de Sevilla ha sido 
proclamado rector elec-
to del centro hispalense, 
tras las elecciones cele-
bradas el 17 de diciembre, 
en las que optaban a rec-
tor Adela Muñoz y Antonio 
Rabasco.

ASESORÍA LEGAL
Este espacio responde a preguntas de los farmacéuticos en relación con el ejercicio de su profesión. Puede 
enviarlas por ccorreo ordinario (CORREO FARMACÉUTICO. 'Asesoría legal' Avda. San Luis, 25 - 28033 Madrid), 
electrónico (correofarmaceutico@unidadeditorial.es) o ffax (91 443 63 15). Las consultas deben estar identificadas 
con el nombre del lector, su DNI o número de colegiado y la ciudad en la que ejerce (junto a su pregunta sólo se 
publicarán las iniciales y la ciudad). El archivo con las preguntas ya respondidas puede consultarse en el web de CF: 
www.correofarmaceutico.com.

ADMINISTRATIVO 

EVALUACIÓN 
ACÚSTICA 
Estoy tramitando la licencia de 
apertura de mi farmacia por 
traslado de su emplazamiento 
actual a una nueva dirección 
dentro de la misma localidad y el 
Ayuntamiento me exige un 
informe de ensayo realizado por 
una entidad de evaluación 
acústica, conforme a la Ley del 
Ruido de Castilla y León. ¿Es 
éste un requisito imprescindible? 
¿Cuál es la norma más habitual 
aplicada en el resto de España?  
A. G. C. ÁVILA 

Desde el punto de vista de 
la legislación farmacéutica, 
no es requisito indispen-
sable aportar un informe de 
evaluación acústica para la 
obtener licencia de apertu-
ra de farmacia por traslado. 
No obstante, según la Orde-
nanza Municipal regulado-
ra de las Licencias Ambien-
tal y de Apertura de Esta-
blecimiento de Locales, la 
apertura de una farmacia 
está sometida al régimen de 
comunicación ambiental 
por considerarse que la 
puesta en marcha de este 
tipo de actividades produ-
cen efectos sobre el medio 
ambiente. De conformidad 
con la citada ordenanza, tal 
comunicación ha de ir 
acompañada por:  
a) Certificado emitido por el 
técnico competente visado 
por el colegio profesional 
sobre la adecuación del lo-
cal y la actividad a la legis-
lación medioambiental, ur-
banística y sectorial vigen-
tes. Deberá realizarse en el 
mencionado certificado 
una descripción pormeno-
rizada de la actividad y de 
las instalaciones indicando 
la incidencia ambiental.  
b) Una memoria ambiental 

NOTA: las consultas se han seleccionado entre las recibidas por los lectores de CF, de las 
que se han escogido las que revisten un interés más común, sometiéndose con la misma 
finalidad a un proceso de ampliación o generalización. Las respuestas expresan la opinión de 
la f irma Durán-Sindreu Abogados, también procurando ofrecer la respuesta más 
comúnmente aceptada. En consecuencia, constituyen una guía u orientación, pero no pueden 
tomarse como soluciones únicas o indiscutibles, y mucho menos pretenden ser directamente 
aplicables a casos concretos. Las consultas sobre supuestos prácticos determinados deben 
plantearse al abogado. Este espacio responde a preguntas formuladas por los 
farmacéuticos. Mediante el envío de la información personal está dando su consentimiento 
para que CF incluya los datos facilitados en un fichero de su titularidad, y sean tratados con 
la finalidad de dar repuesta a la consulta por Vd. planteada, así como para el mantenimiento 
de un archivo de las preguntas formuladas. Podrá ejercer sus derechos de acceso, 
rectificación, cancelación y oposición dirigiéndose a CF.

que determine las emisio-
nes, catalogaciones am-
bientales de la instalación 
de manera justificada, me-
didas correctoras, controles 
efectuados para confirmar 
la idoneidad de las medidas 
correctoras y medidas de 
control previstas.  
c) Solicitud de licencia de 
obra, en su caso. 
d) Planos de situación. 
e) Recibo del IBI. 
f) Justificante autoliquida-
ción de tasas. 
g) Acreditación de haber co-
municado a los vecinos o a 
la comunidad correspon-
diente, que se va a ejercer 
una actividad. 

Con independencia del 
resto de autonomías, habrá 
de enviar al Ayuntamiento 
de Ávila comunicación am-
biental, con la documenta-
ción anteriormente seña-
lada, para finalmente obte-
ner licencia de apertura de 
nueva farmacia solicitada, 
a pesar de que la norma-
tiva farmacéutica no con-
temple nada al respecto. 
 
REQUISITOS PARA  
EL TRASLADO 
Tengo la intención de trasladar 
mi farmacia. Para encontrar el 
local idóneo quisiera saber las 
distancias que debo respetar y 
qué requisitos mínimos debe 
reunir. 
N. C. BILBAO 

Según el Decreto 430/1994,  
las distancias enVizcaya 

varían en función de la den-
sidad de población que tie-
ne la zona de salud donde 
se pretende establecer la 
farmacia (<4.000, 4.000-
7.500, 7.501-10.000, 10.001-
12.000, >12.000 habitantes) 
y de cuál sea el origen de 
medición, bien una farma-
cia ya instalada o bien un 
centro sanitario. Por ejem-
plo, si la zona de salud tie-
ne una densidad de pobla-
ción inferior a 4.000 habi-
tantes, la distancia mínima 
en relación con otra farma-
cia será de 250 metros y en 
relación con un centro sani-
tario será de 150 metros. 

A tenor de lo dispuesto en 
el Decreto 481/1994, las far-
macias deberán disponer 
de una superficie útil míni-
ma de 75 metros cuadrados 
distribuida en cinco zonas: 
atención al usuario; recep-
ción, revisión y almacena-
miento de medicamentos y 
productos sanitarios; labo-
ratorio para la elaboración 
de fórmulas y preparados; 
despacho del farmacéuti-
co o zona diferenciada que 
permita una información 
individualizada, y aseo 
para uso personal de la ofi-
cina. Asimismo, en la facha-
da deberán figurar: un ró-
tulo con la palabra “Farma-
cia”, o en euskera “Botika” 
o “Farmazia”; una cruz, pre-
ferentemente de color ver-
de, y el nombre de farma-
céutico titular.

CURSODEDESARROLLOPROFESIONAL:

I EDICIÓN

Experto enMarketingDigital,
Redes Sociales yComercio Electrónico
para oficinas de farmacia
Del 31 demarzo al 9 de junio de 2016

On-line

info@escuela.correofarmaceutico.com

91 443 53 36

MÁS INFORMACIÓN:

ATENCIÓN AL CLIENTE:

Colaboran:

http://escuela.correofarmaceutico.com/

LA ENCUESTA

Participe esta semana en CF.com: ¿Ve adecua-
do que las farmacias que presten el servicio a 
residencias se seleccionen por concurso?

¿Sería partidario de incluir por concierto en su comunidad el pago de 
guardias?

42,15%Sí. Es un servicio asistencial más que debe 
retribuirse a todas las farmacias

Las guardias deberían desaparecer como 
tales y hacerse sólo de forma voluntaria

7,44%Sí. Debe estipularse un pago en función de la 
facturación de las guardias

42,56%

7,85%No. Las guardias son un servicio inherente a 
los profesionales sanitarios

GUARDIAS: ENTRE LA VOLUNTARIEDAD Y EL COBRO

SUBEN TODOS LOS INDICADORES EN NOVIEMBRE
Evolución del gasto en fármacos. Acumulado enero-noviembre (%).

Comunidad Recetas
Gasto 

farmacéutico
Gasto medio 
por receta

Andalucía 
Aragón 
Asturias 
Baleares 
Cantabria 
Castilla-La Mancha 
Castilla y León 
Cataluña 
Canarias 
Extremadura 
Galicia 
Madrid 
Murcia 
Navarra 
C. Valenciana 
País Vasco 
La Rioja 
Ceuta 
Melilla 
Nacional

1,02 
1,55 
1,70 
1,83 
6,00 
0,85 
2,07 
1,03 
2,57 
2,61 

-0,93 
3,87 
1,62 
4,35 
2,57 
3,14 
5,25 
4,94 
7,57 
1,88

-0,53 
-0,16 
5,07 
0,54 
3,71 

-0,42 
0,69 
0,18 
0,07 
0,24 
-2,60 
1,95 

-0,84 
1,98 
-0,10 
1,08 
1,27 
3,89 
3,84 
0,25

1,56 
1,71 

-3,20 
1,28 
2,21 
1,28 
1,37 
0,85 
2,50 
2,36 
1,71 
1,88 
2,48 
2,32 
2,67 
2,04 
3,92 
1,01 
3,59 
1,63

Fuente: Ministerio de Sanidad.
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I$IDORO MORENO
NAVARRO Antrop61ogo

((El PSOE
]am s ha cre do
en Andaluefa,,

CARLOS M.~RMOL SEVILLA
Lleg6 a la Antropologia desde la
Historia de Am6rica. Ha investi-
gado, entre otros temas, sobre la
identidad cultural de Andalucia,
materia de la que tiene escrita
una bibliografia ingente. Desde
1967 da clases en la Hispalense,
donde ha creado escuela. Cate-
drgttico em6rito, en los archivos
policiales se le definia en los afios
60 como ~mn peligroso activista
estudiantib~. Fue secretario gene-
ral del Partido de los Trabajado-
res de Andalucia (PTA), firm6 
Pacto de Antequera y conoce, en
primera persona, los albores de la
autonomia. Exterior tarde.

PREGUNTA.- gCumplir aflos
aburguesa?
RESPUESTA.- A1 rev6s. Con la
edad uno se vuelve mgts radical.
La antropologia educa la mirada
y ensefia a relativizar las cosas.
Es una buena vacuna antidogmg~-
tica.
P.- La historia oficial dice queen
la universidad sevillana nacieron
los grandes hombres de la Transi-
ci6n.
R.- En Filosofia y Letras el decano
era catedr~tico, cura y teniente
coronel castrense. Uno y trino. De
ese tenor era la cosa. Algunos hi-
cimos cosas, como cargarnos el
SEU. Pero decir que era una cosa
generalizada...Fue un movimien-
to minoritario. Algunos se hicie-
ron marxistas antes de que nacie-
ra Marx. Supuestamente en esa
6poca Guerra y Gonz~ez eran los
lideres. No es cierto. Lo m~is revo-
lucionario que hizo Guerra fue di-
rigir Divinas Palabras. Felipe era
el novio de la Carmen; una novia,
previa a su posterior mujer, que
era actriz en el TEU. De abi viene
su relaci6n. E1 director de orques-
ta era Guerra. Felipe es un perso-
naje de Alfonso.
P.- gUn cientifico puede ser buen
politico?
R.- La ciencia hace an/disis objeti-
vos, pero eso no quiere decir que
tenga que ser neutral. La realidad
grita y te obliga a posicionarte. A
mi me cuesta aceptar que se limi-
te mi manera de pensar. Por eso
no entr6 en un partido hasta el
asesinato de Carrero Blanco.
P.- gC6mo eran los partidos de iz-
quierda?

R.- En Sevilla existia un grupo al-
rededor del PCE, donde estaban
los P~rez Royo. Desde estudiante
me llevo mal con ello s. Eran dog-
mgtticos, sectarios y manipulado-
res. Me entendia mejor con otros
grupos. Entr~ en el PTE porque
en mi facultad eran los m~s nu-
merosos. Despu6s estuve en la
Junta Democr~ttica. Vivi la estafa
de los partidos politicos de iz-
quierda. E1 PSOE exigia ya en
aquella 6poca la disoluci6n de los
grupos de la Junta Democrgttica
que no fueran partidos. Se opuso
desde el principio a que existiera

<<La autonomia es un
r6gimen clientelar
mafioso. No hemos
tenido ni bipartidismo>>

<<Diaz tiene el perfil
de andaluza de Canal
Sur. Es un personaje
de los Quintero>>

una sociedad civil independiente.
Querian que el proceso politico
pasase por las cfipulas del PSOE
y el PCE. Algunos dicen ahora al-
go parecido. Es inquietante.
P.- ~Usted fue uno de los que se
inventaron la manifestaci6n del
4D?
R.- No s6 si la inventamos, pero la
organizamos. E1 dia lo elegimos
entre Borbolla y yo. Y no lo hici-
mos, como se ha dicho despu6s,
por ningfin antecedente hist6rico.
No pensgtbamos en eso.
P.- gQu6 reivindicaban?
R.- Libertad, amnistia y autono-
mia, pero este filtimo concepto no
estaba definido. Antes de que la
Constituci6n le pusiera limites, la
autonomia consistia en tener ins-
tmmentos para cambiar las cosas.
Dicho asi, sin concretar, se podia
apuntar todo el mundo.
P.- gFue tan 6pico como cuentan?
R.- La gente desbord6 a los parti-
dos politicos. No hubo otra ban-
dera m/ts que la andaluza. Se de-

cia que no habia conciencia iden-
titaria. E1 4D reafirm6 a Andalu-
cia como sujeto politico.
P.- gSe pedia la autodetermina-
ci6n?
R.- No existia este planteamiento.
E1 PSOE, hasta Suresnes, la lleva-
ba en sus estatutos. Renunciaron,
junto a los comunistas, cuando
iniciaron la poda ideol6gica. La
urgencia era cambiar la situaci6n
econ6mica y social. Lo que se vi-
sualiz6 el 4D fue un sentimiento
casi prepolitico: ~,Aunque seamos
pobres, no somos menos que los
dem/ts~.
P.- La autonomia se hizo en los
despachos.
R.- La autonomia juridica, si. En
el Pacto de Antequera se pidi6 la
m/~s amplia autonomia que per-
mitiera la Constituci6n. Como no
se cumpli6, hubo que volver a la
calle en 1979. E1 PSOE intentaba
hundir a la UCD. Impuso la ban-
dera de Espafia en la manifesta-
ci6n. Seguian el plan que le hicie-

ron los alemanes. $61o les fall6 el
famoso gobierno de concentra-
ci6n.
P.- gEl PSOE creia en la autono-
mia?
R.- Vio una oportunidad con la
metedura de pata de UCD y us6 a
Escuredo, que procedia de la De-
mocracia Cristiana. Cuando se lo
crey6 demasiado, lo tiraron por la
ventana. Andalucia nace para el
PSOE cuando llegan a la Junta.
Antes, no existe.
P.- gLa autonomia es un relato?
R.- Es el relato del PSOE y sus in-
telectuales org/tnicos, que insisten
en que la identidad puede fabri-
carse. Es una idea que espanta.
Esos intelectuales, a los que Susa-
na Diaz -que es un personaje de
los Quintero- no echa cuenta, di-
cen que hay que revisar el relato.
Ya no conecta con la gente joven.
P.- gNo existe una concepci6n al-
go patrimonialista de la autono-
mia?
R.- La visi6n de Clavero sobre An-

dalucia, que yo
no comparto, es
m/~s progresista
que la del
PSOE. E1 PSOE
jam~s ha creido
en Andalucia.
Manipularon la
realidad para
ganarle el pulso
a la UCD y lle-
gar a la Mon-
cloa. Para ellos,
Andalucia s61o
es un instru-
mento para con-
seguir cosas en
Madrid. Escure-
do pens6 otra
cosa y lo quita-
ron de en me-
dio. A Pepote, el
comisario politi-
co de Escuredo,
le pas6 igual.
Chaves vino a
Andalucia a ras-
tras. Susana Di-
az tiene ya el
perfil de andalu-
za que ha fabri-
cado Canal Sur.
Todo es un bu-
cle. En Andalu-
cia no ha habido
bipartidismo, si-
no monoparti-
dismo. Esto es
un r6gimen. La
gente no lo sa-
be, pero el
PSOE estuvo
seis afios opo-
ni~ndose a crear
una televisi6n
regional hasta
que su hegemo-
nia se consolid6.
Creian que ha-
cerlo antes seria
peligroso. Luego
montaron Canal
Sur, un instru-
mento de alie-

JE$0S MORON naci6n.
P.- E1PSOE de-
fiende un relato

social de la autonomia.
R.- Dicen que el autonomismo de
los andalucistas era etnicista y el
suyo es social. Una barbaridad. E1
ndcleo duro de su relato es que la
autonomia debe fortalecer Espa-
fla. Lo que vaya mg~s alia de la
gesti6n los pone nerviosos. Ni el
4D se defendi6 la cohesi6n de Es-
pafla ni ejercimos el derecho a de-
cidir. Interpretarlo asi es un ana-
cronismo.
P.- gPor qu6 vot6 en contra del Es-
tatuto?
R.- Fue una estafa al 28F y al 4D.
Como no lo pueden reconocer, lle-
vamos 35 afios jugando a esta tic-
ci6n. Estamos donde est/~bamos.
Comparativamente, no hemos
avanzado nada. La autonomia es
un r6gimen clientelar mafioso y
Andalucia sigue en la dependen-
cia econ6mica, sin pulso politico
y sumida en una crisis cultural.
Que hayamos dejado de darle va-
lor al trabajo es m/~s grave que la
corrupci6n.
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FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

MARÍA ISABEL
(20 años)
Cantante

TONI
KROOS
(26 años)
Futbolista

MAI
MENESES
(38 años)
Cantante

JULIA
ORMOND
(51 años)
Actriz

FERMANDO
ARAMBURU
(57 años)
Poeta

EN PERSONA

EnriqueRoldán
Abogado

S. V.

Decía un autor español que basta-
ba que en nuestro país se publica-
se el mayor secreto en una revista
de la universidad para que nadie se
enterara. Esta cita resume el pun-
to de partida de la revista digital
The Social Science Post que dirige el
doctorando de la Facultad de Dere-
cho de la Universidad de Sevilla,
Enrique Roldán, junto a los inves-
tigadores Gabriel Moreno, de la
Universidad de Valencia, y Pablo
del Río, de la Universidad de Ró-
terdam. Es una publicación de di-
vulgación especializada en cien-
cias sociales que nació en 2014 y
donde más de 45 colaboradores es-
criben artículos sobre historia, de-
recho, economía, ciencias políti-
cas, filosofía, relaciones interna-
cionales y sociología. En la actuali-
dad cuenta con cerca de 3.000 vi-
sitas diarias y algunos textos en
concreto tienen más de 10.000 lec-
tores. “Creemos que es indispensa-
ble la creación de foros de divulga-

ción donde los que pertenecemos
a la universidad seamos capaces de
acercarnos a la calle, hablando su
lenguaje, pero sin perder la preci-
sión académica. Buscamos el tér-
mino medio entre la divulgación
superficial que no aporta datos ni
conclusiones, y el artículo científi-
co demasiado técnico y complejo

que no llega a la sociedad en gene-
ral”, explica Roldán. The Social

Science Post publica diariamente
entradas nuevas tanto en inglés co-
mo en español con un equipo de re-
dactores internacional. El próximo
proyecto de estos jóvenes investi-
gadores es constituirse como aso-
ciación para organizar congresos.

Unespacio en la red para el conocimiento

Este doctorando

de la Facultad

de Derecho de la

Universidad de

Sevilla dirige la

revista digital

‘The Social

Science Post’,

en la que 45

colaboradores

escriben

sobre derecho,

economía,

ciencias políticas,

filosofía,

relaciones

internacionales

y sociología

M. G.

El delegado del Distrito Sur, Joaquín Castillo, junto a la comisionada del distrito, Mar González, y la responsable
de Comunicación de Coca Cola Iberia Partners en Andalucía Occidental, Beatriz Codes, inauguraron el árbol de
Navidad de 12 metros que alumbra al Polígono Sur esta Navidad con el patrocinio de la marca de bebidas.

Navidad

M. G.

Coca Cola patrocina un árbol de 12 metros en el Polígono Sur

Centro. San Pablo,5
(954225129),Feria 126
(954380900),Menéndez
Pelayo,69 (954421653),
Amor de Dios,2
(954382715),PlazaAlfal-
fa,11 (954226447),Traja-
no,40 (954385706), Ala-
meda de Hércules,24
(954380159),Argote de
Molina,25 (954224329),
Juan Antonio Cavestany,
3 (954422402),Amador
de los Ríos,31
(954421153).
Triana-Los Remedios.
Esperanza deTriana,13
(954333188), Juan Díaz
de Solís,12 (954330249),
López de Gomara,5
(954333073),SanVicen-
te de Paúl,14
(954330755),Asunción,
31(954272402),Padre
Damián,4 (954450182),
Niebla,50 (954273329),
Niebla,4 (954273812),
Fernando IV,
4(954276391),República
Argentina,10
(954276687).
Norte-Macarena.
Avda.Pino Montano,10
(954359904),San Juan
Bosco,32 (954410007),
Avda.Sánchez Pizjuán,6
(954370132),López de
Azme,1 (954372901,Ca-

mino de losToros
(954942568).
Zona Sur. Avda. Jerez,
53 C(954689479),Avda.
Ramón Carande,5
(954531936),Paseo de
Europa,25 (954641569),
Avda.de Finlandia,s/n
(954641625),Avda.Bue-
no Monreal,28
(954240288),Plaza del
Juncal,1 (954633391),
Chucena,36
(954672008),Reina Mer-
cedes,17 (954611934),
Asencio yToledo,40
(954690924),Bda.La Oli-
va, locs.8-9
(954235034),Perséfone,
6 (954377667),Castillo
de Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,
10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Marqués del Nervión,
103 (954632390),Gran
Plaza 6Acc.
(954636095), Avda.
Eduardo Dato,46
(954637738), Éfeso,s/n
(954520121),Avda.Ra-
món y Cajal,9
(954647181),Luis Mon-
toto,85 (954580798),Po-
lígono San Pablo,Barrio
C,c/ Jerusalén,35
(954519121).

Zona Este. Avda. Emilio
Lemos,32 (954632539),
Avda.Gavilanes,Roche-
lambert,blq.14
(954632539),Avda.de
las Ciencias,18
(954409657),Avda.de
las Ciencias,33Acc.A
(954442329),c/ José Je-
sús García Díaz,32
(954676238),Urbano
Orad,9 Edificio Navieste
4 (954406496),Avda.
Ciudad de Chiva,26
(954510720),Avda. Juan
XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).
22.00A 9.30 HORAS
Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Sur. Castillo de Constan-
tina,4 (954610437);Me-
sina,8 (954127448);Co-
lombia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaAr-
gentina,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798);Pol.San
Pablo,Barrio C,calle Jeru-
salén,35 (954519121).
Este.Avda.Ciudad de
Chiva,26 (954510720);
Avda. Juan XXIII,Blq.Ro-
megosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00: c/ Pepe Luces,
20B;c/ Picuda,1;Plaza Pío XII,
s/n;c/ Malasmañanas,59;c/
DuquesaTalavera,25.De
22:00 a 9:30:c/ Santander,20.
Alcalá del Río.De 9:00 a
9:00:c/Asunción,9.
Arahal. De 9:30 a 9:30:c/Vic-
toria,13.
Aznalcóllar.De 9:30 a 9:30:
c/ 28 de Febrero,12.
Benacazón.De 9:30 a 22:00:
c/ Real,42.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00:c/ Mulhacén,
29.
Bormujos.De 9:30 a 22:00:c/
28 de Febrero,6;Avda.del Al-
jarafe,70 bajo B; Avda. Juan
Diego,79; H-Buenavista,3-13.
Brenes.De 9:30 a 9:30:c/Ja-
cinto Benavente,62.
Burguillos. De 9:30 a 22:00:
c/Virgen del Rosario,13.
Camas. De 9:30 a 9:30:c/
JuanAgustín Palomar,5.
Cantillana.De 9:30 a 9:30:
Carretera de Lora,17.
Carmona.De 9:30 a 9:30:Pa-
seo de San Fernando,21.
Castilleja de la Cuesta. De
9:30 a 9:30:c/ Real,157.De
9:30 a 22:00:c/ Real,100.
Cazalla de la Sierra.De
9:30 a 9:30:c/ La Concordia,
10.
Constantina.De 9:30 a 9:30:
c/ Álamos,25.
Coria del Río.De 9:30 a
9:30:Plaza Pedro Romero,1.
Dos Hermanas. De 9:30 a
22:00: c/Antonio Machado,
44 Loc.21; Avda.de los Pirra-
los,100;Avda. Reyes Católi-
cos,4;Bda.Elcano,c/ Juan Se-
bastián Elcano.De 9:30 a 9:30:
c/Antonia Díaz,30.
Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De 9:30 a
22:00:Ronda Las Huertas;esq.
c/ Mezquita.
El Coronil.De 9:30 a 9:30:c/
Martínez Benjumea,3.

El Cuervo. De 9:30 a 9:30:c/
Fernando Cámara,46.
El Saucejo. De 9:30 a 22:00:
Travesía Écija-Olvera,9.
ElViso delAlcor.De 9:30 a
9:30:c/ Fary Bartolomé de las
Casas,54.
Espartinas. De 9:30 a 22:00:
c/ SantaAna,30.
Estepa. De 9:30 a 9:30:Avda.
Andalucía,122.
Fuentes deAndalucía. De
9:30 a 9:30:c/ Flores,16.
Gelves.De 9:30 a 14:00:
c/Real,158.
Gerena. De 9:30 a 9:30:c/ Los
Canteros,6.
Gines. De 9:30 a 22:00:Urb.
Haza de Liendo,4.
Guillena.De 9:30 a 9:30:c/
Málaga,3.
Herrera. De 9:30 a 23:00:c/
Antequera,5.
Isla Mayor.De 9:30 a 9:30:c/
Papelera,17.
LaAlgaba.De 9:00 a 9:00:
Camino delAral,14.
La Campana. De 9:30 a 9:30:
Plaza deAndalucía,4.
La Luisiana.De 9:30 a 9:30:
Avda.Grupo Escolar,11.
La Roda deAndalucía.De
9:30 a 23:00:c/ Sevilla,9.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 9:30:c/ Pablo Igle-
sias,59.
Lebrija.De 9:00 a 9:00:c/Vi-
centeVelarde,39.
Lora del Río.De 9:30 a 9:30:
Avda.de Prim,2-4.
Los Palacios.De 9:30 a 9:30:
c/ Muñoz Seca,37.
Mairena delAlcor.De 9:30
a 22:00:Avda.Vereda de San
Agustín,336.
Mairena delAljarafe.De
9:30 a 9:30:Ciudad Expo.De
8:00 a 24:00:c/ Pablo Neruda,
44.
Marchena.De 9:00 a 9:00:c/
Antonio Machado,26.
Martín de la Jara.De 9:00 a
9:30:c/ Nueva,44.
Montellano.De 9:30 a 9:30:

c/ De la Cruz,4.
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30:Plaza Meneses,3.
Olivares. De 9:30 a 22:00:c/
Palomar,1.
Osuna.De 9:00 a 9:00:c/ Ca-
rrera,39.
Palomares del Río. De 9:30
a 22:00: c/ Coria,30.
Paradas. De 9:30 a 23:00:c/
Puebla,5.
Peñaflor.De 9:30 a 21:00:
c/ Juan Carlos I,49.
Pilas.De 9:30 a 22:00:
Plaza del Cabildo,2.
Puebla de Cazalla. De 9:30
a 9:30: c/ Marchena,10.
Puebla del Río.De 9:30 a
22:00:Avda.Cerro Cantares,
loc.1-2;c/ Larga,68.
San José de la Rinconada.
De 9:30 a 9:30: c/ Los Carte-
ros,88.
San Juan deAznalfarache.
De 9:30 a 22:00:Fernández
Campos,15.
Salteras De 9:30 a 22:00: c/
González Eiris,17 loc. 17A.
Sanlúcar La Mayor. De
9:30 a 9:30:Avda.Príncipe de
España,19.
Santiponce. De 9:30 a 9:30:
c/ Cádiz,6.
Peñaflor.De 9:30 a 14:00:c/
Juan Carlos I,49.
Tomares.De 9:30 a 22:00:
Urb.Aljamar manz. II casa 21.
Utrera. De 9:30 a 9:30:c/ Re-
al,29.De 9:30 a 22:00:c/ Feria,
7.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00:Avda.
Andalucía,2.

Provincia

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

75000

14761

Diario

216 CM² - 25%

1020 €

25

España

4 Enero, 2016

usuario
Resaltado



C. AGUILAR 

SEVILLA 

Los Reyes Magos que el día 5 reparti-
rán ilusión y caramelos por las calles 
de Sevilla, José Manuel García-Quílez, 
José Ramón Estévez y José Castro, así 
como otros de los rostros que darán 
vida a los protagonistas de la cabalga-
ta que organiza desde 1918 el Ateneo, 
asistieron ayer al desayuno informa-
tivo que cada año se realiza en el res-
taurante La Raza. En el acto también 
estuvieron presentes el presidente del 
Ateneo de Sevilla, Alberto Máximo Pé-
rez Calero, y el director del grupo La 
Raza, Pedro Sánchez-Cuerda. 

José Manuel García-Quílez, que en-
carnará al Rey Melchor, aseguró que 
estos días está viviendo un cúmulo de 
sensaciones. «Mis compañeros Magos 
están deseando que llegue el 5 de ene-
ro, ¡pero yo no! Por mí alargaría esto, 
no quiero que se acabe. En mi casa lo 
comprenden, aunque en mi trabajo no 
tanto (ríe). Estoy desatendiendo mis 

obligaciones, pero esto se vive una vez 
en la vida». García-Quílez es abogado 
en el despacho Montero-Aramburu, 
actividad que combina con la docen-
cia en la Universidad de Sevilla. 

José Ramón Estévez, presidente del 

grupo bodeguero Estévez, que será la 
tarde del día 5 el Rey Gaspar, afirmó 
que para él «la experiencia es impre-
sionante. No sabía dónde me metía, y 
estoy sorprendido con la ilusión y el 
cariño con el que el Ateneo trabaja para 
la cabalgata. Yo sí quiero que llegue el 
5, no paro de mirar el tiempo». Esté-
vez dijo que está asimilando en el pa-
pel poco a poco, «se te ponen los ve-
llos de punta. Es más, anoche me die-
ron el anillo de Rey Mago y no me lo 
pienso quitar hasta que me baje de la 
carroza». 

José Castro, presidente del Sevilla 
FC, que llevará la corona del Rey Bal-
tasar, confirmó «que ser Rey Mago es 
una carrera frenética desde julio has-
ta que llegue el día de Reyes. Todos los 
que participan en la cabalgata te trans-
miten la ilusión porque todo salga 
bien». 

Cada uno pidió un deseo para la ciu-
dad de Sevilla y sus vecinos. «Que no 
haya más altibajos, que todo funcio-
ne mejor. Salud y prosperidad», dijo 
José Castro. «Mucha cordura para los 
que tendrán en sus manos el futuro 
del país, que dejen a un lado los inte-
reses partidistas e ir hacia adelante», 
apuntó José Ramón Estévez. «Que haya 
estabilidad en todos los órdenes: fa-
milia, trabajo, salud...».

«¡Ser Rey Mago es una carrera frenética!»

J. M. SERRANO 
La Raza ofreció a los Reyes un gran rosco como desayuno

El deseo de los Magos  
«Mucha cordura para los 
que tendrán en sus manos 
el futuro del país, salud y 
prosperidad»

∑ Los que encarnarán a 

sus majestades en la 

cabalgata cuentan sus 

experiencias

abcdesevilla.es/sevilla
ABC JUEVES, 31 DE DICIEMBRE DE 2015
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OPINIÓN ÁNGEL HUÉLAMO*

2016: juntos con la cara 
más social de la farmacia

El autor avisa de que en 2016  
habrá que hacer frente a nuevas 
crisis humanitarias y a otras 
arrastradas de 2015, como la de 
los refugiados sirios, y otras más 
antiguas, como la de Haití.  

Lo dijo Darwin y se resume en que “sobrevive aquél que 
mejor se adapta al cambio…” y ante la gran revolución tec-
nológica y social que vivimos, y que está afectando en gran 
medida al sector de la ONG, es indiscutible que todos 
nos hemos tenido que reajustar y adaptar a las nuevas cir-
cunstancias que en un entorno cambiante nos vamos en-
contrando. 

Cambio que, en el ámbito no lucrativo, venimos perci-
biendo hace tiempo y que continuará en 2016 con un in-
terés creciente del sector privado por nuestra actividad 
y una menor dependencia de financiación pública. In-
terés que viene dado por muchos factores, entre otros, gra-
cias a una labor desarrollada bajo criterios de trans-
parencia y buen gobierno, garantizando seriedad, efi-
cacia y profesionalidad.  

Un escenario relacional en el que la acción social y el de-
sarrollo toman un mayor protagonismo en nuestra so-
ciedad, con una colaboración más allá del concepto soli-
dario, caminando juntos en objetivos comunes, algo no aje-
no en el sector farmacéutico con una creciente participa-
ción de cada una de las instituciones que la forman en 
nuestros proyectos. 

OBJETIVOS DEL MILENIO 
En 2016 nos encontraremos con los nuevos Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (*) como marco más global, y nos 
enfrentaremos a nuevas crisis humanitarias -algunas 
serán más mediáticas y otras más silenciosas, pero igual 
de graves- y otras arrastradas desde 2015, la más cono-
cida, la de los refugiados sirios. Estas crisis convivirán con 
nuestro trabajo de desarrollo en el ámbito de la salud, 
algunas consecuencia de emergencias como el caso de Ne-

pal, y otras más lejanas que no olvidamos como Haití. A 
esto se unirá la atención a personas que en España tie-
nen dificultades de acceso a la salud, colectivos desfavo-
recidos económicamente o con una problemática sin-
gular como el colectivo de enfermedades raras, con el 
que la farmacia está muy sensibilizado. Toda una serie 
de retos que tendrán respuesta con proyectos propios muy 
consolidados: acciones como el envío de medicamentos 
y material sanitario, dotación de personal farmacéutico, 
desarrollo proyectos de carácter farmacéutico en el sur o 
actividades de acción social en España. 

Desde FSFE apostaremos por nuevos programas que 
consoliden la implicación de profesionales farmacéu-
ticos en cooperación, fundamentalmente en el terreno for-
mativo o relacionadas con hábitos saludables dirigidas 
fundamentalmente a personas en riesgo de exclusión.  

Trabajo profesional de las ONG farmacéuticas, que pues-
tos al servicio de los que más sufren y en colaboración con 
el resto del sector, darán como resultado que la salud 
llegue allá donde se necesite. 

(*) ODS: toda la información en www.undp.org/con-
tent/undp/es/home/mdgoverview/post-2015-deve-
lopment-agenda.html 

*Director general de Farmacéuticos Sin Fronteras de España

´

“La farmacia debe hacerse fuerte en 
la recomendación de probióticos”

Javier Baquero, farmacéutico y máster en Atención Farmacéutica y Asistencial, 
considera que estos productos deberían ser obligatorios con los antibióticos

JOANNA GUILLÉN VALERA 

joanna.guillen@correofarmaceutico.com 
El crecimiento del mercado 
de los probióticos en Espa-
ña y sus múltiples usos en 
el ámbito sanitario hacen 
necesaria más implicación 
del farmacéutico en su re-
comendación para lograr 
hacerse un hueco en las 
ventas de estos productos. 
Así lo señala a CF Javier Ba-
quero, farmacéutico comu-
nitario y máster en Aten-
ción Farmacéutica y Asis-
tencial de la Universidad de 
Sevilla, responsable de la 
conferencia ¿Crees que las 
bacterias pueden contri-
buir al bienestar de tus 
clientes?, organizada por 
Chiesi y que está impar-
tiendo por varias ciudades 
españolas desde noviem-
bre. Como explica, “los pro-
bióticos son una realidad 
en varios sectores, como el 
alimentario, el farmacéuti-
co o el veterinario. Su uso 
está reconocido desde hace 
más de cien años en los paí-
ses asiáticos, y en algunos 
países nórdicos es un hábi-
to de consumo más que es-
tablecido”.  

En España, reconoce, ”no 
es tan habitual su uso”, sin 
embargo,  confía en que, 
“con la investigación clíni-
ca y la preocupación por la 
salud de la sociedad en ge-
neral, estos productos van 
a ser referencias de consu-

mo en los próximos años”, 
tal y como evidencian los 
datos económicos y de ven-
tas. Según el experto, “el 
mercado ya es, aproxima-
damente, de 50 millones de 
euros en nuestro país y ha 
experimentado un creci-
miento por encima del 20 
por ciento en los últimos 
años”.   

Todo esto pone de mani-
fiesto la importancia de for-
marse no sólo en gestión 
para saber vender los pro-
ductos sino también y, prin-
cipalmente, en su composi-
ción, usos y “en las eviden-
cias científicas de efectivi-
dad que tienen y que dan 

seguridad al farmacéutico 
para introducirlos dentro 
del arsenal terapéutico de 
la farmacia”.   

Como informa Baquero, 
“el 70 por ciento del sistema 
inmunitario se encuentra 
en el intestino en el que vi-
ven bacterias que pueden 
destruirse o deteriorarse 
por diversas circunstancias 
como la toma de antibióti-
cos, una diarrea aguda, la 
edad o una dieta poco salu-
dable”. La función de los 
probióticos es clave para 
el buen funcionamiento di-
gestivo y para mantener la 
salud del sistema inmuni-
tario, y por ello sus aplica-

ciones son muy diversas: 
“Para tratar problemas gas-
trointestinales y de regu-
lación, en procesos patoló-
gicos del intestino, en pro-
blemas relacionados con 
alergias y problemas de la 
piel, como coadyuvante en 
tratamientos con corticoi-
des para la atopia”. En las 
terapias con antibióticos 
“deberían ser obligatorios 
en todos los casos”, sostie-
ne. Estos productos se pue-
den administrar “en todas 
las edades y situaciones, 
puesto que refuerzan el me-
canismo del organismo”.  

Además de conocer los 
supuestos en los que se de-
berían indicar los probióti-
cos, el farmacéutico tam-
bién debe estar al día en 
técnicas de venta. “Formar-
se, y crear itinerarios de 
venta y objetivos deben ser 
los aspectos mínimos”, se-
ñala el experto, que reivin-
dica más proactividad de 
este colectivo sanitario. “La 
farmacia tiene que dar un 
paso al frente e impedir que 
un producto de alto valor 
como los probióticos que 
tienen su hueco en este ca-
nal se vayan a otros”, afir-
ma. En este reto, añade, “de-
bemos ser capaces de de-
sactivar la objeción de pre-
cio que a veces tienen las 
farmacias, porque no son 
productos caros pero sí ne-
cesarios”. 

Javier Baquero, experto en atención farmacéutica. 

Existe una elevada falta  
de conocimiento sobre  
los niveles de colesterol

un centro de salud para 
analizarlo. A partir de los 
resultados de estas en-
cuestas “es evidente que 
hay que animar a la socie-
dad a que hable con su 
médico de atención pri-
maria y que mida su nivel 
de colesterol para preve-
nir problemas cardiovas-
culares”, informa Alberico 
L. Catapano, presidente 
de la EAS y catedrático del 
departamento de Ciencias 
Biomoleculares y Farma-
cológicas de la Universi-
dad de Milán (Italia).  

OTROS DATOS 
El estudio señala que casi 
dos tercios (un 66 por 
ciento) de las personas 
que respondió a la en-
cuesta no sabe que el LDL 
hace referencia al coleste-
rol malo y más de la mi-
tad (un 54 por ciento) des-
conoce que presentar un 
nivel bajo de LDL repre-
senta un beneficio a largo 
plazo para la salud. 

Más de la mitad de los 
encuestados (57 por cien-
to) tiene la impresión de 
que hay una carencia de 
información clara dispo-
nible acerca de cómo las 
personas deberían con-
trolar su nivel de coles-
terol. En los adultos de 
más de 40 años, el nivel de 
LDL deseado debe perma-
necer por debajo de los 
100 mg/dl. No obstante, el 
59 por ciento no estaba 
seguro de cuál sería un ni-
vel ideal.

CF. El 81por ciento de los 
españoles de más de 25 
años no se ha medido 
nunca o no conoce sus ni-
veles de colesterol, tanto 
el LDL como el HDL. Así lo 
señalan los datos de la en-
cuesta Think Again About 
Cholesterol (Vuelve a pen-
sar en el colesterol), rea-
lizada a más de 12.000 
adultos de once países eu-
ropeos, entre ellos Espa-
ña, y Japón, y encargada 
por la Sociedad Europea 
de Aterosclerosis (EAS en 
sus siglas en inglés) y con 
el apoyo de Sanofi y Rege-
neron Pharmaceuticals. 
Este estudio  también re-
vela que un 76 por ciento 
de los españoles cree que 
tener unos niveles eleva-
dos de colesterol es el fac-
tor que más afecta a la sa-
lud cardiovascular por 
delante de otros, como la 
obesidad, la presión ar-
terial, el tabaquismo y el 
estrés. 

Pese a que el 89 por 
ciento de los 12.000 adul-
tos encuestados en los 
doce países reconocía  la 
importancia de conocer 
su nivel de colesterol LDL, 
un 92 por ciento no cono-
cía su nivel actual de LDL 
o nunca se lo había me-
dido ni había acudido a 

Según un 
estudio de la 
Socieda Europea 
de Aterosclerosis
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La elecciOn de la palabra refugiado como palabra de 2015 es
adecuada yjusta. Pero no olvidemos a los m rantes ambientales
que buyen de las miserias que genera el Cambio Climdtico

Refugiados tj migrantes
ambientales: dos realidades de
un mundo de gran inequidad

al inicio de 2016
1 papa Francisco nos ha hablado es-

"~te 1 de enero de 2o16, en la 49a Jot-
¯ , "nada Mundial de la Paz, dal veneno
~_~ de la indfferencia. El fitulo de lajor-

¯ ] nada es Vence la indiferencia y con-

¯ ~quista la paz. La indiferencia con
~los seres humanos y con el planeta

nos ha conducido a la situaci6n actual de inequi-
dad generalizada, a nivel local y global. Pot ello, el
papa Francisco nos manifiesta que el mundo ne-
cesita miseficordia. Qtfiz~s el Afio JulYflar de la
Misericordia sea una oportunidad planetaria, y
junto con la lectura meditada de la Endclica Lau-
dato Sf. Sobre el cuidado de la casa comf~n, consfi-
tuya una posibilidad de iniciar un cambio que ya
no es conveniente sino imprescindible. E1 Papa
nos ha dicho que la indiferencia respecto de los
flagelos de nuestro tiempo es ana de las causas
fundarnentales de la falta de paz en el mundo. Es-
ta carencia de paz generalizada es una forma de
cambio global de consecuencias graves e inespe-
radas. E1 responder a la violencia con mayor vio-
lenda y bmtalidad no es el camino.

Hoy, cuando escribo esta colurnna, es 1 de
enero, el dia de Dios con nosotros. Jesfls, nacido
en BelOn hace mucho tiempo yen nuestros cora-
zones cada Nochebuena, nunca dijo que respon-
di~ramos a la violencia con rni~s violencia. Su
mensaje era de paz y amor universal. ~Qu6 d’~a
Jesfis hoy si diera un discurso en la Asamblea de
las Naciones Unidas? La falta de paz en el mundo
y los problemas relacionados con riesgos am-
bientales y falta de recursos, en gran medida re-
lacionados con el Cambio Clim~tico, son cansa
de los movimientos migratorios masivos de1 pla-
neta en el tiempo actual, dando lugar a refugia-
dos y a migrantes ambientales. La Fundaci6n del
Espafiol Urgente (Fund~u) escogi6 dote palabras

como candidatas a palabm del afio 2015. El 30 de
diciembre conocimos la palabra ganadom: refu-
glado. La Fund~u pone de manifiesto que refu-
glado cumple las condiciones para set palabm
del afio, es deck, que baya estado en las nofidas
yen las conversaciones en 2o15, y que adem~s
tenga interns desde el punto de vista ling~istico
en el ~tmbito hispanohablante. Est~ claro que la
palabra refugiado est~ bien escoglda bajo el pris-
ma de estas mzones. Pero realmente la raz6n pri-
mordial debefia set la indignaci6n de su ex~sten-
cia. La imagen de miles de refugiados recorfien-
do el mundo clama pot el cese de tanta
inequidad.

Migrante es un t~rmino m~s general, que in-
duye a emigrantes e inmigrantes, y tambiOn a los
refugiados, yes m~s frecuente en el espafiol de
Am6rica, sin embargo ya se emplea de forma ge-
nerafizada en la prensa escfita de nuest~o pals yen
la bibliograf’m especializada (pot ejemplo, M~gran-
tes ambientales, Jesfls Manuel Casfillo Segura, Vi-
los, 2o11; que nos recuerda en su libro la frase de
Gabriel Garcia M~quez ~(Las esfrpes condenadas
a den afios de soledad no ter~an una segunda
oportunidad sobre la tierra~ en Cien afios de sole-
dad). Migrantes ambientales y refugiados no fie-
nen segunda oportunidad. E1 t6rmino migrante es
un t6rmino global que engloba varias realidades,
induida la de los refugiados, en una nueva con-
cepci6n del tOrmino. El t~rmino refugiado se apli-
ca al que huye pot un conflicto b~lico o pot perse-
cuci6n politica, por lo que no eqtfivale a inmigran-
re, que es cualquier persona que llega a un pa/s
para fijar su residencia en 61. Los refugiados est~an
defmidos y protegidos pot el derecho intemacio-
nal (Convenci6n de 1951 sobre el Estatuto de los
Refugiados y su protocolo de 1967, Convenci6n de
Refugiados de la OUA de 1969, Deda~aci6n de Car-

E1 Camblo
Clim tico
provoca
sequias.

inundaciones.
desertizaci6n.

subida del nivel
del mar.

huracanes.
tornados y otros

eventos
extremos que
fuerza a dejar

sus paises a los
migrantes

ambientales

tagena de 1984). Actualmente bay m~s de 22 millo 
nes de refuglados en el mundo. No conocemos de
manera exacta el nflmero de migrantes, yen con-
creto de los migrantes ambientales, que son hoy
invisibles. La fot6grafa de Reuters Nilufer Demir
capt6 la terrible imagen de un nifio muerto en la
playa, un nifio sin hombre para el mundo, que hoy
lo tiene. Aylan Kurdi tenia tres afios, un refugiado
que nunca tendr~ refuglo. La guerra de SLria, que
podiia haberse frenado hace cinco afios, genera
6.000 refugiados al dia, un disparate.

En este escenario Europa no es Europa, sino
27 estados con 2? puertas ~mtintas, pero todas
cerradas; y tambi~n hay concertinas. Y tampoco
facilita la admisi6n de migrantes ambientales.
Los migrantes no eligen trasladarse por haber re-
cibido una amenaza directa de persecuci6n o
muerte, sino que lo hacen para mejorar sus vidas
mediante la bfisqueda de trabajo, y boy en gran
nflmero pot razones medioambientales por cau-
sa del Cambio Clirn~tico.

~,Cu~ntos migrantes espafioles hay pot la situa-
ci6n de pobreza y desigualdad generada en Espa-
fia? Un estudio del Prograura de Naciones Unidas
para elMedio Ambiente, nos dice Jesfis Castillo en
su libro, dnsifica a los migrantes ambientales en
tres categofias: 1. Los que ban sido desplazados
temporalmente debido a presiones ambientales,
tales como un terremoto, un hurac~n o una emp-
ci6n volc~nica y que, probablemente, van a regre-
sat a su l~bitat original. A estas personas se las de-
nomina (~desplazados ambientales~ ffente a los
~refugiados ambientales~} que tendrlan pocas ga-
rantias de retomo. 2. Los que han sido desplazados
permanentemente debido a cambios drSsficos en
su territorio, incluyendo la constmcci6n de gmn-
des infraestmcturas como presas que inundan sus
fierras. 3. Los que se ban desplazado permanente-
mente en busca de una mejor calidad de vida por-
que su terdtorio es incapaz de proveer sus necesi-
dades minimas pot una degradaci6n progresiva.
Tambi6n en esta filtima categofia hay autores que
incluyen como mofivo de migraci6n un aumento
del fiesgo para su salud.

Los migrantes ambientales forzados a huir de
sus palses por el Cambio Clirc~tico no encuen-
tran facilidades para vivir en los paises que lo
cansan y lo seguinin causando en los pr6ximos
afios de acuerdo con las fimidas condusiones,
sin compromisos concretos vinculantes, de la fa-
llida y engafiosa Cumbre de Paris, que ha suscita-
do tanto alborozo. Los migrantes ambientales
pot razones del Cambio Clmi~fico han sido invi-
sibles para la Cumbre de Paris. Mueren muchos
en el cmce del Mediterrfmeo yen el Sur de Asia; y
en otras partes del mundo. Un grave problema en
anmento. Considero que la elecci6n de la palabra
refugiado como palabra del afio es adecuada y
justa. Pero no olvidemos alos migrantes ambien-
tales que huyen de las miserias que genera el
Cambio Clim~fico y sus implicaciones como son
las sequias, las inundaciones, desertizaci6n, su-
bida del nivel del mar, huracanes, tornados y
otros eventos extremos relacionados con el ca-
lentamiento global. Necesitamos un estatuto
mundialpara el migrante ambiental, aligual que,
de forma justa, lo hay para los refuglados. Refu-
glados y migrantes ambientales son dos colecti-
vos de descartados del mundo. LQu6 Navidad
ban pasado? aCu~ntos mofir~n este afio?

Tampoco oMdemos a los migrantes pot raz6n
de la crisis, mientras los cansantes de la misma vi-
yen una vida de lujo. Estas Navidades he welto a
leer el libro de Morris West Las sandalias delpesca-
dor (1963), e induso he visto, con gran satisfac-
ci6n, su versi6n cinematogr~fica de 1968, con ese
insuperable Anthony Quinn como Kyril Lacota; re-
comiendo ambas cosas. Y he pensado en el papa
Francisco yen su papelhoy en elmundo. Es cierto,
el mundo necesita miseficordia. ̄
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SEVILLA 

La Consejería de Economía y Conoci-
miento ha transferido en estos días  
100 millones de euros adicionales a las 
universidades andaluzas, un dinero 
que tendrá como objetivo prioritario  
el pago a los proveedores y que deja la 
deuda de la Junta con las institucio-
nes académicas en alrededor de 400 
millones. En el presente año, el Gobier-
no andaluz ha transferido a las uni-
versidades más de 1.325 millones, 240 
desde que Antonio Ramírez de Arella-
no tomó posesión del cargo de conse-
jero de Economía.  

En el caso de la Universidad de Se-
villa (US), ha recibido un pago extraor-
dinario de la Consejería de Economía 
y Conocimiento por valor de 30.742.650 
euros. Fuentes de la Hispalense con-
firmaron a Europa Press que dicha do-
tación le ha permitido solventar toda 
la deuda pendiente con proveedores 
al día de la fecha. 

Desde la firma del acuerdo con el 
sistema universitario de Andalucía el 
pasado 19 de junio de 2013, la deuda 
de las universidades andaluzas se ha 
visto reducida en 400 millones de eu-
ros, pasando de 900 a los 500 actuales 
aproximadamente, precisó ayer la Con-
sejería en un comunicado de prensa. 

Según la Junta, se está «redoblando» 
el esfuerzo y se está aumentando año 
tras año las transferencias a las uni-
versidades. 

El departamento que dirige Anto-
nio Ramírez de Arellano, por otra par-
te, continúa trabajando en el diseño 
de un nuevo modelo de financiación 

para las universidades, que entrará en 
vigor a partir del año 2017.  

Este nuevo modelo de financiación 
se elaborará de forma compartida con 
todas las instituciones andaluzas y 
con él, según la Administración anda-
luza, se busca la mejora de la calidad 
de la enseñanza superior.   

 Las universidades públicas de la 
comunidad cuentan actualmente con 
30.000 investigadores y alrededor de 
2.227 grupos de investigación. En el 
presente curso 2015-2016 estudian más 
de 200.000 alumnos y se imparten 415 
grados, 513 másteres y 159 programas 
de doctorado.

La Junta reduce en 100 millones 
la deuda con las universidades

RAÚL DOBLADO 
Antonio Ramírez de Arellano, consejero de Economía 

S.A. SEVILLA 

El gasto farmacéutico a través de 
receta del Sistema Nacional de Sa-
lud (SNS) ha subido en Andalucía 
un 5,64 por ciento en noviembre 
con respecto al mismo mes del año 
anterior, pasando de los 129.567.359 
euros a los 136.869.930, según in-
formó ayer el Ministerio de Sani-
dad, Servicios Sociales e Igualdad. 
Este incremento, aunque por de-
bajo de la media nacional, que fue 
del 6,38 por ciento, se produce pese 
a la implantación en la Comuni-
dad autónoma, por parte del Ser-
vicio Andaluz de Salud, de las su-
bastas de medicamentos, que teó-
ricamente deberían supone un 
ahorro en lo que al gasto de far-
macia se refiere. 

A nivel de todo el Estado, en no-
viembre del presente año se fac-
turaron 72,44 millones de recetas, 
lo que supone un aumento del 4,85 
por ciento respecto a noviembre 
de 2014 y el gasto medio por rece-
ta se mantiene por debajo de los 
11 euros (10,95 euros frente a los 
10,79 euros del mismo mes del año 
anterior). 

Además, el SNS registró en el 
primer semestre de 2015 un por-
centaje de consumo de envases de 
genéricos del 48,83 por ciento, fren-
te al 34,16 por ciento de 2011. El 
ahorro obtenido en farmacia des-
de la puesta en marcha de la refor-
ma sanitaria de 2012 ha alcanza-
do los 5.595 millones de euros.

El gasto en 
medicamentos 
sube en Andalucía 
un 5,64% en un año

SANIDAD 

Universidad de Sevilla       

Le han correspondido 30,7 
millones, con los que ha 
saldado toda la deuda con 
sus proveedores 

∑ El dinero transferido 

tendrá como objetivo 

prioritario el pago a 

los proveedores 

abcdesevilla.es/andalucia
ABC JUEVES, 31 DE DICIEMBRE DE 2015
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ANDALUCÍA

M. G. Q.- Sevilla

«Más impuestos, menos democracia, más altos 
cargos y recortes», señala el PP del 2015 de Díaz

«El año del 
inmovilismo»

«Más impuestos, menos demo-
cracia, más altos cargos, más 
agravio y más discriminación a los 
empleados públicos, una sanidad 
caótica, importantes recortes en 
Educación, menos empleo;   así es 
como se resume el año 2015 en 
Andalucía». La secretaria general 
del PP-A, Loles López, indicó ayer 
que 2015 en Andalucía puede 
defi nirse como «el año del inmo-
vilismo, de la falta de gestión, de 
la pasividad, de la confrontación 
y del letargo», al tiempo que ase-
guró que el Gobierno andaluz, un 
año más, vuelve a estar «de brazos 
caídos». 

«Una comunidad como la nues-
tra con un millón   de parados y 
líder del desempleo en España y 
Europa no puede permitirse tener 

una presidenta que está más ocu-
pada en cuestiones internas de su 
partido que en gestionar Andalu-
cía», apuntó. López señaló que 
2015 ha sido un año en blanco 
para el Gobierno andaluz y apos-
tilló que «éste se encuentra a la 
expectativa de si fi nalmente Susa-
na Díaz cogerá el tren que le lleva 
directamente a Madrid con un 
único objetivo que es el de des-
bancar a Pedro Sánchez y quitarle 
el sillón». La popular incidió en 
que los andaluces se merecen una 
presidenta comprometida con 
Andalucía, con los andaluces, con 
sus proyectos y con sus proble-
mas. «Necesitan una presidenta 
que esté al 100% y no una presi-
denta que mira de frente a Ferraz 
y que le da la espalda a nuestra 
comunidad», agregó. López la-
mentó que Díaz acabe el año en-

cerrada en Ferraz centrada en sus 
peleas internas y matizó que todo 
apunta a que empezará el 2016 de 
la misma forma. «Los hechos re-
fl ejan que Díaz es el máximo ex-
ponente de la irresponsabilidad y 
la   dejación política».

 La número dos del PP-A desta-
có que durante 2015 la actividad 
de los consejos de gobierno se ha 
caracterizado por la lentitud, por 
la confrontación y por la falta de 
consenso y explicó que en lo que 
llevamos de X Legislatura se han 
celebrado 28 consejos de gobier-
no por los que han pasado cinco 
proyectos de ley, uno de Presu-
puestos, que es de obligado cum-
plimiento, y sólo cinco de las 13 
consejerías, es decir, menos de la 
mitad del Ejecutivo andaluz,   han 
llevado un proyecto de ley. Sobre 
la confrontación, López destacó 
que este año el Gobierno de Díaz 
ha autorizado la interposición de 
cuatro recursos al Tribunal Cons-
titucional a normas del estado y 
resaltó que ha pegado el cerrojazo 
a la posibilidad de debatir, ya que 
«ha rechazado la tramitación de 
hasta 15 iniciativas de la oposi-
ción, ayuntamientos andaluces e 
iniciativa legislativa popular, 
coartando así el necesario debate 
parlamentario en Andalucía».

Manuel Olmedo

La número 

dos del PP 

andaluz, 

Loles López

La Consejería de Economía y 
Conocimiento ha transferido 
esta semana 100 millones de 
euros adicionales a las universi-
dades andaluzas, con el objetivo 
de mejorar la tesorería para el 
pago prioritario a sus proveedo-
res, según informó ayer la Junta. 
Con esta cantidad, son 240 mi-
llones los que se han transferido 
de forma extraordinaria desde la 
toma de posesión del nuevo 
Ejecutivo andaluz, en cumpli-
miento del pago de una deuda 
reconocida por el Gobierno, y 
más de 1.325 millones en total 
los que las universidades han 
recibido en 2015.

Según la Consejería, desde la 
fi rma del Acuerdo con el Sistema 
Universitario por Andalucía el 19 
de junio de 2013, la deuda de las 
universidades andaluzas se ha 
visto reducida en 400 millones, 

pasando de 900 a los 500 actua-
les. Por otro lado, el Consejo de 
Gobierno aprobó la prórroga del 
actual modelo de fi nanciación 
de las universidades públicas de 
Andalucía, «medida que garan-
tizará durante el próximo año la 
estabilidad presupuestaria del 
sistema universitario andaluz».

El presupuesto comprometi-
do en 2016 por la Junta a las 
universidades  e investigación 
asciende a 1.515 millones. De 
ellos,  para «garantizar el mode-
lo de las universidades públicas 
de Andalucía» más de 1.454,16 
millones, un 4’24% más que el 
ejercicio anterior. De esta canti-
dad, 1.150 millones correspon-
den a fi nanciación operativa 
(+6,3%), cuyo fi n es contribuir a 
la cobertura de los gastos de 
funcionamiento de las universi-
dades; y 170 millones (+40%) a 
convocatorias competitivas de 
investigación. 

La Junta transfi ere 100 
millones a las universidades, 
a las que sigue debiendo 500

M. G. Q. - Sevilla

El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano

Manuel Olmedo
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La Junta paga
100 millones a
las universidades
Granada saldr del listado de grandes
morosos con Hacienda / El Gobierno
andaluz todavia les adeuda 500 millones

SEVILLA
E1 mismo dia que la presidenta de la
Junta de Andalucia, la socialista Su-
sana Diaz, lanzaba su mensaje na-
videflo en Canal Sur desde la Uni-
versidad de Sevilla, la Consejeria de
Economia y Conocimiento transfi-
ri6 alas universidades andaluzas
100 millones de euros de las deuda
de 500 millones de euros que man-
tiene con ellas, (<con el objetivo de
mejorar la tesoreria para el pago
prioritario a sus proveedores~.

Con esta canfidad, son ya 240 mi-

llones los que se han transferido
desde la toma de posesi6n del nue-
vo Ejecutivo andaluz, en cumpli-
miento del pago de una deuda reco-
nocida por el Gobierno, y mils de
1.325 millones en total los que las
universidades han recibido en 2015.

Desde la firma del acuerdo con el
sistema universitario por Andalucia
el pasado 19 de junio de 2013, la
deuda de las universidades andalu-
zas se ha visto reducida en 400 mi-
llones de euros, pasando de 900 a
los 500 actuales aproximadamente.

La Junta alega ahom que estfi
doblando)) su esfuerzo, aumentando
afio tras afio las transferencias a las
universidades, y sostiene que, si
existe deuda, es porque se ha man-
tenido el esfuerzo presupuestario
con la ensefianza universitaria.

Por otto 1ado, se ha acordado en
Consejo de Gobierno la pr6rroga
del actual modelo de financiaci6n
de 1as universidades pfiblicas de
Andalucia, medida que garantizarfi
durante el pr6ximo afio la estabili-
dad presupuestaria del sistema uni-
versitario andaluz.

Asi, el presupuesto comprometi-
do en 2016 por la Junta alas univer-
sidades e investigaci6n asciende a
1.515 millones de euros. En concre-
to, se destina a garantizar el mode-
lo de las universidades pfiblicas de
Andalucia mils de 1.454,16 millones
de euros, un 4,24 pot ciento mils
que el ejercicio anterior. De esta
cantidad, 1.150 millones correspon-
den a financiaci6n operativa (6,3%),
cuyo fin es contribuir a la cobertura
de los gastos de funcionamiento de
las universidades; y 170 millones
(40%) a convocatorias competitivas
de investigaci6n.

A estas dos partidas se suman
tambi~n las inversiones en infraes-

tructuras universitafias, que supon-
drfin 47 millones de euros; inversio-
nes en infraestmcturas de investiga-
ci6n, con mils de 23 millones; 37 mi-
llones para planes de apoyo a
programas como ayudas a fomento
de competencias lingfiisticas, movi-
lidad de estudiantes, fomento de la
cultura emprendedom, etc6tera; y el

ha abonado parte de la deuda que
mantenia con sus proveedores y
tambi~n los 5,8 millones de euros
que adeudaba a Hacienda, y que
provoc6 hace unos dias que apare-
ciera en el listado de grandes moro-
sos. La Universidad de Granada fue
la finica del pals que se encontraba
en la lista de Hacienda.

DISCURSO EN CANAL SUR

La Hispalense. La Universidad de Sevilla recibi5 ayer, el
mismo dia que Susana Diaz grab6 en sus instalaciones el discurso
navideSo de Canal Sur, un pago de la Junta pot 30.742.650 euros
que le va a permitir pagar toda la deuda con proveedores.

Granada. La rectora de la Universidad de Granada, Pilar
Aranda Ramirez, destac6 el ~<considerable incremento del ritmo
de pago de la deuda>~ que la Junta mantiene con el centro, Io
que permiti5 reducirla en un tercio en el dltimo semestre.

resto se reparte entre la Agencia
Andaluza del Conocimiento, gastos
de insuficiencia financiera y gastos
necesarios para llevar a cabo las
competencias establecidas en nor-
mativa.

Tras la inyecci6n de fondos de la
Junta, la Universidad de Granada

La Universidad detall6 que al cie-
rre del ejercicio econ6mico de 2015,
ha abonado los 5,8 millones de eu-
ros que debia a Hacienda, y se en-
cuentra al dia en los pagos por el
Impuesto de la Renta sobre las Per-
sonas Fisicas (IRPF) y Seguridad
Social de sus trabajadores.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l mensaje de fin de año de 
la presidenta Susana Díaz 
no iba dirigido sólo a los 
andaluces sino mucho 
más allá y tenía una in-
tención clara: mostrar a 

Andalucía como ejemplo de estabili-
dad política a pesar de contar con el 
Parlamento más fragmentado de los 
últimos años y un Gobierno en mino-
ría que ha conseguido salvar gracias 
al «diálogo» y al acuerdo que ha fir-
mado con Ciudadanos, formación a la 
que no citó. En su tradicional alocu-
ción que retransmite cada día 30 de 
diciembre Canal Sur Televisión, la pre-
sidenta repitió varias veces la palabra 
unidad, consenso y diálogo en una cla-
ra alusión a la situación política de Es-
paña tras el 20D. Como contraposi-
ción, destacó el papel de Andalucía, la 
primera comunidad autónoma en con-
tar con un Presupuesto para el próxi-
mo año. 

La lideresa andaluza exhibió el pa-
pel que está reclamando en la políti-
ca nacional, el de la mesura, el diálo-
go y la altura de miras. Y eso fue pre-
cisamente lo que demandó a los 
políticos españoles «para encontrar 
lo que realmente importa: soluciones 
a sus problemas». Díaz no tuvo com-
plejo en comparar el momento políti-
co actual con la Transición — «vivie-
ron un momento difícil y ahora nos 
toca a nosotros»— y reivindicó el es-
píritu del 28F en defensa de la unidad 
de España. 

Porque ese fue, junto con el empleo, 
uno de los principales ejes de su dis-
curso. Susana Díaz dijo recoger el sen-
tir de la inmensa mayoría de los anda-
luces en la defensa de la igualdad de 
todos los españoles vivan donde vi-
van, una frase que repite habitualmen-
te en todas sus apariciones públicas 
—sean mítines, en el Parlamento o en 
actos institucionales— pero que ayer 
parecía tener otro sentido por el mo-

mento político que se está viviendo y 
su papel en la crisis del PSOE. En cual-
quier caso, daba pie a la ambigüedad, 
una ambigüedad buscada intenciona-
damente y que muestra que todavía 
no tiene una decisión tomada sobre 
su futuro, aunque sí está sopesando 
las dos opciones: quedarse en Anda-
lucía o dar definitivamente el salto a 
Madrid. «Andalucía y España afron-
tan muchos retos. No tenemos tiem-
po que perder. Pongámonos todos y 
todas manos a la obra», fue la frase 
que eligió para el final de su discurso, 
la que, según los expertos en oratoria 
y telegenia, permanece en la memoria 
de los telespectadores. Tampoco fue 
cuestión de azar. 

Utilizando el tono institucional que 
tanto cuida, Susana Díaz pidió «acuer-
do y concordia» y reiteró los argumen-
tos que lleva defendiendo desde la no-
che electoral del 20 de diciembre: ni 
Podemos ni el PP. «Tenemos que com-
batir a aquellos que intentan dividir 
España territorialmente o a los que 
pretenden ensanchar la insorportable 
brecha de la desigualdad», dijo. 

En su intervención, la presidenta 
andaluza también dejó entrever sus 

debilidades. Susana Díaz mantiene un 
enfrentamiento frontal con Podemos, 
una formación que es mirada con ma-
los ojos no sólo por su entorno, sino 
por todo el PSOE andaluz que ve en 
ellos el principal enemigo político a 
batir. Por eso deslizó una frase que no 
pasó desapercibida, «Gobernar es más 
difícil que protestar», aseguró la pre-
sidenta sin hacer ninguna alusión di-
recta. Pero no hacía falta. 

Uno de los principales argumentos 
políticos de los socialistas para desar-
mar a Podemos es, precisamente, su 
falta de capacidad de gestión y por ello 
tienen en su punto de mira al Ayunta-
miento de Cádiz, cuyas dificultades 
son amplificadas intencionadamente 
por los diputados socialistas en el Par-
lamento de Andalucía o en la sede del 
PSOE andaluz de la calle San Vicente 
cada vez que hay oportunidad. 

La gestión en la Junta 
La presidenta también sacó pecho de 
su gestión en un mensaje para consu-
mo interno. «Mientras haya tantas fa-
milias sufriendo el desempleo, no te-
nemos nada que festejar», aseguró para 
comprometerse a favorecer las condi-
ciones necesarias para que ningún an-
daluz vea truncada su vida por falta 
de trabajo digno. Pero lo hizo recor-
dando que «Andalucía ha tirado del 
carro en la creación de empleo en Es-

∑ La presidenta centra su discurso en el 

empleo y en la necesidad de la altura 

de miras de los políticos para resolver 

los problemas de los ciudadanos

El Gobierno andaluz cuida hasta 

el más mínimo detalle en el 

mensaje de fin de año de la 

presidenta ya que es la única vez 

que se dirige directamente, en 

hora de máxima audiencia 

(aunque ayer coincidía con el 

fútbol) y por televisión, a los 

andaluces. Desde que fue elegida 

presidenta, Susana Díaz sacó 

este mensaje de los despachos y 

lo graba en diferentes monumen-

tos significativos. El primer año 

lo hizo en el Patio de los Leones 

de la Alhambra; el año pasado en 

la Alcazaba de Almería y este año 

ha elegido la sede central de la 

Universidad de Sevilla, en una 

muestra de su defensa por la 

enseñanza pública en Andalucía. 

En lo que se refiere a su vestua-

rio, la presidenta elige siempre 

sus colores fetiche: el blanco y el 

negro. Ayer volvió a repetir traje 

de chaqueta pantalón negro y 

blusa blanca.

La importancia del escenario elegido: 
este año la Universidad de Sevilla

√ 
El futuro 
Andalucía y España 
afrontan muchos retos. No 
tenemos tiempo que perder. 
Pongámonos todos y todas 
manos a la obra 

La Transición 
Ellos supieron estar a la 
altura en un momento difícil, 
ahora nos toca a nosotros

Mensaje de Fin de Año 

Díaz pone a Andalucía 
como ejemplo de 
estabilidad frente 
a la crisis del 20D
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Susana Diaz en el patio de la Universidad de Sevilla ABC

pafim> ya que uno de cada cuatro nue-
vos trabajos se ha generado en la co-
munidad.

Susana Diaz tambi6n hizo alusi6n
alas politicas sociales que son uno de
los pilares de su gesti6n destacando
problemas concretos como las perso-
nas con Alzheimer, los menores en ries-
go de malnutrici6n y los desahucios,
y volvi6 a reinvidicar un pacto de Es-
tado contra la violencia de g6nero, *<te-
nemos que poner todos los medios a

nuestro alcance para luchar contra
esta vergflenza sociab,, asegur6 para
equipararla a la lucha contra el terro-
rismo yihadista. No se dej6 nada en el
tintero a pesar de que el discurso no
fue muy largo y pot eso tambi6n pidi6
apartar a los corruptos de la vida pfl-
blica.

El tiempo dirfi si el de ayer rue el fll-
timo discurso de fin de afio de Susa-
na Diaz; lo que si qued6 claro es su voz
en el panorama politico nacional.

Las reacciones de los
partidos politicos

JUAN CORNEJO
SECRETAR10 DE ORGANIZACION DEL PSOE

~Ha sido un mensaje que rctleja el
compromiso del Gobierno andaluz
con esta tierra y con sus ciudadanos.
Desde Andalucia podemos aportar
mucho a la construcci6n de una Espafia
mejor>>

JUANMA MORENO
PRESIDENTE DEL PP ANDALUZ

<<El discurso no es el de una presidenta
preocupada pot los andaluces sino el
de una dirigente que utiliza su cargo
para ganar cuotas de poder en su
partido, dD6nde tiene la cabeza Susana
Dfaz para negar que somos la comunidad con rods
paro y que aqui no se ha acabado la corrupci6n?>>

TERESA RODRIGUEZ
PORTAVOZ DE PODEMOS

~Sus palabras son papel mojado. Es
incoherente hablar de pactos y didlogo
y rechazarlos en el Parlamento. Sus
intereses ya no estdn en Andalucia y
parece desconocer la realidad del paro, la
corrupci6n y la pobrezw~

JUAN MAR[N
PORTAVOZ DE CIUDADANOS ~

~Ha sido un discurso falto de contenido
politico e ilusi6n para el futuro de los
andaluces. Lamento la ausencia de
mensajes dirigidos a los verdaderos
generadores de empleo de nuestra tierra, como son los
aut6nomos y empresarios. Es un discurso nacionab~

ELENA CORTI~S
PORTAVOZ ADJUNTA DE ]ZQUIERDA UNIDA
~¢La presidenta ha optado pot hacer
un mitin de fin de afio en lugar de un
discurso que represente al pueblo
andaluz. Un mitin en clave nacional con
el que ha comenzado su campafia electoral,
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Indignado por el bonobús

Señor alcalde, aunque ha rectifica-
do a medias, es bochornoso que nos
quite usted el bonobús gratuito a
los que pagamos 15,50 euros, pen-
sionistas y jubilados con una vida
llena de trabajo, cotizando toda la
vida. Al señor Espadas no le podre-
mos dar el voto de castigo hasta
dentro de cuatro años, que no sa-
bremos si viviremos. Es la única ar-
ma que tenemos para defendernos
de los políticos entre los que menos
gana va entre 3.000 euros para arri-
ba. Como socialista desde los 18
años, y siempre votándoles a uste-
des, me han defraudado. José Ve-
lázquez (Sevilla)

25 años AAVV Su Eminencia

En diciembre de 1990 un grupo de
personas del barrio sevillano de Su
Eminencia-La Plata decidió consti-
tuir una asociación de vecinos. Esta
asociación se encuentra hoy día en
plena madurez, sirviendo eficaz-
mente para alcanzar sus objetivos:
mejorar las condiciones de vida de
las personas, fomentar la conviven-
cia vecinal y servir de canal repre-
sentativo para la solución de los mu-
chos problemas que tiene la barria-
da. Quiero aprovechar estas líneas
para felicitar a los 20.000 vecinos
que viven en ese entorno y a los
cientos de personas que durante es-
tos primeros 9.125 días han venido
contribuyendo, desinteresadamen-
te, con su granito de arena en la di-
rección y organización de las distin-
tas actividades y propuestas. Animo
a los jóvenes a soñar, a colaborar
con la Asociación de Vecinos para

conseguir un barrio digno donde to-
das las familias estén bien atendidas
y no haya desempleo. Se puede.Án-
gel Medina (Sevilla)

Blair, el ‘perroflauta’

Resulta patético ver a Blair pedir
perdón haciendo suyas las tesis de
los del no a la guerra; un verdadero
liberal neocon jamás pide perdón
por los errores de otros. Otros le en-
gañaron, otros le filtraron informes
basados en plagios de tesis doctora-
les que decían que Saddam podía
atacar Londres en 45 minutos desde
el polvoriento Irak. Él sólo confió en
que Bush decía la verdad sobre las
armas de destrucción masiva por-
que tenía al mejor asesor posible a su
lado, esto es, Dios. ¿Se puede dormir
en paz habiendo aceptado que por

mentiras se mató a cientos de miles
de civiles inocentes? Una persona
normal que ante un error mate a
otra, suele consumirse por la culpa.
No veo en la cara de Blair rastro de
dolor, más bien lo veo en plena for-
ma, listo para volver a ser alguien del
que sentir miedo. Y en esto queda
una matanza, en un perdón y gracias
por vuestro petróleo. Tal y como diji-
mos en las calles ante el silencio de
los que callaron en los medios y en
sus acolchados escaños, la herencia
del trío de las Azores sería esa: una
matanza impune. Emilio Iglesias
(Sevilla)

Esteban

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
y el domicilio.
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El factor espejo negro

En su diario figuró recientemente un bonito articulo firmado por
Magdalena Trillo, bajo el título “El factor espejo negro”, en el cual
su autora se preguntaba por la razón científica actuante que hace a
los humanos preferir “vivir en la mentira de las apariencias que en la
incomoda realidad”. La respuesta a tal pregunta no me parece muy
difícil, dado que la mentira suele ser sencilla de sostener y no así la
realidad de las cosas, al no poder ser abarcada esta última por nues-
tro cerebro. Éste, que sólo pone a nuestra disposición una imagen
virtual de las cosas, circunstancia esta muy aprovechada por los par-
tidos políticos. La convocatoria de elecciones, donde cada partido
político trata de acumular votos haciendo ofertas irrealizables a
priori, es la fase donde se nos introduce la metáfora del factor espejo
negro, mediante una votación, y tras la cual aceptamos las aparien-
cias con las que queda oculta la mentira. Superada esta fase por los
ganadores, nos damos de cara con una realidad anunciada pero ine-
xistente. ¿Serán en verdad necesarios los partidos políticos? Esta
pregunta es de la filósofa francesa Simone Weil (1909 - 1943). An-
drés Sáez (Sevilla)

EDITORIAL

LA JUNTA REDUCE
SU DEUDA CON LAS
UNIVERSIDADES

L
A enorme deuda que la Junta de Andalu-
cía ha mantenido con las diez universida-
des públicas de la comunidad autónoma,
que ha llegado a los 900 millones de eu-

ros, ha sido uno de los lados más oscuros de la
gestión de los últimos ejecutivos de San Telmo
desde que comenzó la crisis económica. Sin em-
bargo, es justo añadir que este problema se está
empezando a solucionar gracias, entre otros as-
pectos, al nombramiento como consejero de Eco-
nomía y Conocimiento de Antonio Ramírez de
Arellano, un hombre profundamente compro-
metido con la institución universitaria desde sus
años de estudiante en la Hispalense, de la que lle-
gó a ser rector antes de ser llamado por Susana
Díaz para formar parte de su actual Gobierno.
Desde un principio, Ramírez de Arellano dejó
claro que uno de sus objetivos iba a ser la reduc-
ción en lo posible de la deuda que mantenía la
Junta con las universidades y, por lo que se está
viendo, el también catedrático de Física está
cumpliendo su promesa.

Durante esta semana, la Junta ha transferido
de manera extraordinaria a las universidades an-
daluzas un total de 100 millones de euros para el

pago prioritario a
sus proveedores.
Esta cuestión no es
baladí, porque uno
de los grandes pro-
blemas que ha ge-
nerado la crisis ha
sido la ruina de no
pocos pequeños
proveedores uni-

versitarios que no pudieron asumir las faltas de
pago que provocó la deuda de la Junta. Según los
datos de la Administración andaluza, el Ejecuti-
vo andaluz ha transferido de forma extraordina-
ria desde el inicio de la legislatura un total de 240
millones de euros, dato que refuerza aún más el
compromiso antes reseñado.

También esta semana, el Consejo de Gobierno
ha decidido la prórroga del actual modelo de fi-
nanciación de las universidades públicas. Puede
que esta medida, como asegura la Junta, “garan-
tice durante el próximo año la estabilidad presu-
puestaria de los centros”, pero hay que recordar-
le a la presidenta de la Junta de Andalucía, Susa-
na Díaz, que durante este año prometió un nuevo
marco de financiación universitaria que acabe
con las que algunos rectores consideran “disfun-
ciones y asimetrías” del actual sistema. Este tema
ya no se puede dilatar más y deberá de negociar-
se cuanto antes. La reducción definitiva de la
deuda y la construcción de un nuevo sistema de
financiación serán, sin duda, los dos temas con
los que, al final de legislatura, se evaluará la la-
bor de Ramírez de Arellano.

Urgemás que
nunca la negociación
y construcción
de un nuevo sistema
de financiación
universitario

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EDITORIAL

75000

14761

Diario

293 CM² - 34%

1156 €

4

España

31 Diciembre, 2015



La Junta se decide a bajar la
deuda de las universidades

CIEN MILLONES de euros
han sido abonados por la
Consejeria de Economia y
Conocimiento alas universi-
dades para pagar a Hacienda
y a sus proveedores. La Junta,
en efecto, estfi atendiendo a lo
acordado en el acuerdo que
alcanz6 con el sistema univer-
sitario andaluz, ya que con
esta remesa, son 240 millones
los que el Gobierno que presi-
de Susana Diaz ha pagado, al
fin, a esos arruinados centros.
E1 Consejo de Gobierno ha
acordado tambi6n la pr6rroga
del modelo de financiaci6n vi-

gente lo que, en principio, ga-
rantizaria la estabilidad de
nuestras universidades al me-
nos durante 2016. Lo que era
ya insostenible era ver a la
Universidad de Granada en la
lista de morosos con Hacien-
da hecha pfiblica por el Mi-
nisterio, en la que aparecia
con un saldo pendiente de ca-
si seis millones de euros. Es
de desear que este tipo de
medidas, sin duda electoralis-
tas, se mantengan para evitar
la vergonzante deuda con
proveedores que mantienen
nuestros centros superiores.
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Andalucía

La administración pretende afrontar la deuda reconocida con un plan de tesorería que
permita el correcto funcionamiento

   SEVILLA, 30 Dic. (EUROPA PRESS) -

   La Consejería de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía ha transferido esta semana 100
millones de euros adicionales a las universidades andaluzas con el objetivo de mejorar la tesorería para el
pago prioritario a sus proveedores. Con esta cantidad son ya 240 millones los que se han transferido de
forma extraordinaria desde la toma de posesión del nuevo Ejecutivo andaluz, en cumplimiento del pago de
una deuda reconocida por el Gobierno, y más de 1.325 millones en total los que las universidades han
recibido en el año 2015.

   Desde la firma del acuerdo con el sistema universitario por Andalucía el pasado 19 de junio de 2013 la
deuda de las universidades andaluzas se ha visto reducida en 400 millones de euros, pasando de 900 a los
500 actuales aproximadamente, ha precisado la Consejería en un comunicado. La Junta está "redoblando" su
esfuerzo, aumentando año tras año las transferencias a las universidades, y, en este sentido, se ha recordado
en varias ocasiones que si existe deuda es porque se ha mantenido el esfuerzo presupuestario con la
enseñanza universitaria, una prioridad para el Gobierno andaluz.

   Por otro lado, se ha acordado en Consejo de Gobierno la prórroga del actual modelo de financiación de las
universidades públicas de Andalucía, medida que garantizará durante el próximo año la estabilidad
presupuestaria del sistema universitario andaluz.

   Así, el presupuesto comprometido en 2016 por la Junta de Andalucía a las universidades e investigación
asciende a 1.515 millones de euros. En concreto, se destina a garantizar el modelo de las universidades
públicas de Andalucía más de 1.454,16 millones de euros, un 4'24 por ciento más que el ejercicio anterior.
De esta cantidad, 1.150 millones corresponden a financiación operativa (6,3%), cuyo fin es contribuir a la
cobertura de los gastos de funcionamiento de las universidades; y 170 millones (40%) a convocatorias
competitivas de investigación.

   A estas dos partidas se suman también las inversiones en infraestructuras universitarias, que supondrán 47
millones de euros; inversiones en infraestructuras de investigación, con más de 23 millones; 37 millones para
planes de apoyo a programas como ayudas a fomento de competencias lingüísticas, movilidad de estudiantes,
fomento de la cultura emprendedora, etcétera; y el resto se reparte entre la Agencia Andaluza del
Conocimiento, gastos de insuficiencia financiera y gastos necesarios para llevar a cabo las competencias
establecidas en normativa.

   Por otro lado, el proyecto de presupuesto de 2016 contempla 61 millones de euros enmarcados fuera del
modelo de financiación de las universidades y que se destinarán a nuevas convocatorias de proyectos de
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aplicación del conocimiento e infraestructuras.

   Además, la Consejería de Economía y Conocimiento continúa trabajando en el diseño de un nuevo modelo
de financiación para las universidades públicas andaluzas, que entrará en vigor a partir del año 2017, tal y
como adelantó la presidenta de la Junta en la apertura oficial del curso académico el pasado mes de octubre.

   Este nuevo modelo de financiación se elaborará de forma compartida con todas las universidades
andaluzas y busca la mejora de la calidad de la enseñanza universitaria apoyando a las personas y su trabajo
y la vinculación a resultados, así como el impulso de un sistema mejor y más eficiente; que responda a sus
singularidades y sea sensible con las universidades más jóvenes y con quienes están en mayores dificultades;
además de culminar el desarrollo de infraestructuras.

   El consejero, Antonio Ramírez de Arellano, ha puesto de manifiesto en diversas ocasiones la necesidad de
construir un sistema universitario "fuerte", motor de la transformación social a través del conocimiento,
imprescindible para el progreso de Andalucía. "Es momento de que la universidad vuelva a ocupar la
situación central que merece dentro de nuestra sociedad contemporánea y de afianzar las bases de esta
institución para las próximas décadas", ha dicho.

   Durante el periodo 2007-2015, las diez universidades públicas andaluzas han recibido unos recursos
económicos cercanos a los 11.000 millones de euros. Respecto a las inversiones, la Junta ha destinado en la
última década 670 millones de euros a proyectos de construcción, modernización y equipamiento de
infraestructuras.

   Las universidades públicas de Andalucía cuentan actualmente con 30.000 investigadores y alrededor de
2.227 grupos de investigación. En el presente curso 2015-2016 estudian más de 200.000 alumnos y se
imparten 415 grados, 513 másteres y 159 programas de doctorado.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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ANDALUCÍA

Antonio Fuentes SEVILLA

La educación, la sanidad y otras
políticas sociales como la vivienda
o la promoción social centran las
novedades de la Junta de Andalu-
cía para este año. Los desafíos es-
tán marcados en los Presupuestos
andaluces que ayer entraron en vi-
gor y, aunque el año deparará nue-
vas oportunidades, éstos son los
principales propósitos para el año
entrante del Gobierno que preside
la socialista Susana Díaz.
3Transparencia. A partir de
enero comenzará a funcionar el
Consejo de la Transparencia y
Protección de Datos, una vez ele-
gido por el Parlamento su direc-
tor, el profesor de la Universidad
de Sevilla Manuel Medina. Este
órgano será el encargado de velar
por la aplicación de la ley y trami-
tará las quejas de los ciudadanos.
3UniversidadesUna de las no-
vedades afecta al sistema de frac-
cionamiento de pagos. Para este
curso se han ampliado de cinco
a ocho los plazos en los que se
puede abonar la matrícula. Tam-
bién se elimina la limitación de
que sólo pudieran acogerse a es-
te fraccionamiento aquellos estu-
diantes que cumplieran los requi-
sitos económicos de las becas del
Ministerio de Educación. Pero la
próxima anualidad estará marca-
da por el diseño de un nuevo mo-
delo de financiación para las uni-
versidades. Los Presupuestos de
2016 recogen un programa puen-

te para incentivar la investiga-
ción.
3Hacienda. La ocupación prin-
cipal será el cierre de las opera-
ciones como consecuencia de la
finalización del periodo de fon-
dos europeos 2007-2013, así co-
mo iniciar la planificación del
nuevo periodo de programación
2014-2020. El control de las sub-
venciones financiadas con recur-
sos tributarios y propios es otro
de los retos recogidos en las
cuentas. Hacienda tiene encalla-
da una ley sobre la mejora de los
beneficios fiscales para evitar el
“fraude social”. De Hacienda
también procederán las noveda-
des en cuanto a la recuperación
de derechos de los empleados
públicos de la Junta.
3Educación. En Educación se
continuará con la aplicación a re-
gañadientes de la Lomce. Queda
pendiente la reforma de la forma-
ción profesional, para lo cual la
Junta avanza en la tramitación de
la nueva ley que incluirá las ense-
ñanzas propias de la Formación
Profesional Inicial, las acciones de
inserción y reinserción laboral así
como las orientadas a la forma-
ción continua en las empresas.
3Salud. La acción en competen-
cias de Salud viene marcada por
la aprobación e implantación de
la nueva Ley de Salud Pública y
del nuevo Plan Andaluz de Salud.
Se implantarán planes provincia-
les, se impulsará el derecho a la
participación en asuntos de salud

pública o se incentivará “el Regis-
tro Público de Acuerdos Volun-
tarios con empresas para la mejo-
ra de la salud pública”. Habrá
otra ley, sobre la garantía y soste-
nibilidad del sistema sanitario
público, “que persigue la protec-
ción de este sistema frente a cual-
quier tentativa de privatización y
cambio hacia un modelo de pri-
vilegios”. Como ya adelantó esta
redacción, la Junta está elaboran-
do una ley pionera contra la obe-
sidad. En 2016 también está pre-
visto una actualización de la or-
den de precios públicos de los

servicios sanitarios prestados
por centros dependientes, pre-
cios que se remontan a 2005 y que
no incluyen los servicios que han
surgido con posterioridad.
3Política Social. La ley de Ser-
vicios Sociales pretende reforzar
estos servicios y delimitar su
ámbito de actuación. Está en trá-
mite una ley de Juventud y otra
para personas con discapacidad.
Se promoverá la puesta en mar-
cha de un III Plan andaluz de dro-
gas y acciones, que tendrá una vi-
gencia hasta 2020. También se

está iniciando el plan de la infan-
cia.
3Empleo. La reanudación de las
políticas activas de empleo tras su
paralización desde 2011 sería la
gran noticia. Los cursos de forma-
ción para desempleados se sus-
pendieron por la desidia de la
Junta y, posteriormente, por una
investigación judicial sobre un
presunto fraude. La promesa de la
Junta es retomar los cursos.
3Vivienda. El año en política de
vivienda viene marcado por la
aprobación de un nuevo plan
concertado tras el estrepitoso
fracaso del anterior, que conclu-
yó en 2012 y cuyos objetivos en
construcción de vivienda prote-
gida se desmoronaron por el im-
pacto de la crisis. El fomento del
alquiler de las viviendas desha-
bitadas y el derecho de adquisi-
ción preferente de viviendas es-
tablecido en la ley de retracto son
otras actuaciones futuras.
3Infraestructuras. Lejos de las
grandes infraestructuras de anta-
ño, las actuaciones más relevan-
tes que recoge la ley presupuesta-
ria de 2016 son, entre otras, la
rehabilitación de infraestructuras
portuarias obsoletas, el inicio de
las obras en carreteras autonómi-
cas o una decena de vías ciclistas.
3Deporte.Se prevé una línea de
ayudas destinada al fomento de
los clubes deportivos de deporte
de base. La Junta considera pri-
mordial retomar esta línea que
permita la consolidación de los

clubes deportivos y especialmen-
te, aquellos con equipos de depor-
te de base que en los últimos
años no han tenido apoyo.
3Justicia. Entre las novedades
destaca la presentación telemáti-
ca de escritos en todos los órde-
nes jurisdiccionales o la exten-
sión de la nueva oficina judicial.
Se continuará con la implantación
de la firma digital, fundamental
para conseguir una Justicia sin pa-
pel. Aprobar un nuevo Reglamen-
to de Asistencia Jurídica Gratuita
o la puesta en funcionamiento de
un nuevo centro de internamien-
to de menores infractores en la
provincia de Huelva, la única
que no lo tiene, son otros de los re-
tos de la Junta.
3Medio ambiente. Entre los ob-
jetivos se encuentra la tramitación
de la propuesta de Parque Nacio-
nal de Sierra de las Nieves, en Má-
laga, que se unirían a Doñana y
Sierra Nevada. La Junta tiene pre-
vista la ampliación del parque na-
tural de los Alcornocales y el de
Despeñaperros. Hay que esperar a
una posible ampliación del plazo
para la depuración de las aguas
tras incumplir la directiva europea
de que la totalidad de las aguas es-
tuviesen depuradas a finales de
2015. Está prevista una nueva nor-
mativa de ordenación de la caza,
planes para la gestión del conejo
de monte y del meloncillo, la an-
guila o la pesca de cotos de trucha
y la finalización del estudio de
riesgos por incendio forestal.

JULIO MUÑOZ / EFE

Reunión del Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía en la presente legislatura.

● La financiación de las universidades, el papel cero en la Justicia, el plan de vivienda, el inicio de los
cursos de formación o la protección de la sanidad pública son los compromisos para el próximo año

Bajada del IRPF
y devolución
de la gasolina
El estreno del año trae una im-
portante novedad fiscal en An-
dalucía. PSOE y Ciudadanos
pactaron una rebaja lineal de
dos puntos en el tramo autonó-
mico del IRPF para las rentas
inferiores a 60.000 euros. Se-
gún los cálculos de Hacienda,
esta bajada del IRPF autonómi-
co permitirá un ahorro de unos
20,75 eurosmensuales (249
euros al año) para un contribu-
yente, sin hijos, con unos ingre-
sos anuales de 20.782 euros, el
salario medio de un andaluz.
Estos partidos han creado un
grupo de trabajo par estudiar
una rebaja en el impuesto de
sucesiones, que podría entrar
en vigor este año. Por obligación
tras sentencia judicial, la Junta
comenzará a devolver el cien
por cien del tramo autonómico
del impuesto de hidrocarburos,
que afectará a todos los trans-
portistas. Las bolsas de plástico
vuelven a quedarse en cinco
céntimos.

Los retos de la Junta para 2016

El Consejo de la
Transparencia o los
cursos de formación son
otras de las novedades
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16-06-2015. Pruebas de selectividad en la Universidad de C6rdoba

EL RETO DE FORMAR A LAS NUEVAS GENERACIONES

LA EDUCACION EN EL CENTRO DEL FUTURO

VALERIO MERINO / ABC

Con demasiada frecuencia, la
edueaci6n ha estado en el cen-
tro del debate politico. La gen-
te que me habla por la calle pide
consenso, anhela estabilidad,
quiere certeza. Pot ello mi ob-

~tivo es situar la educaci6n en el centro del fu-
turo de la Naci6n a trav6s de un Pacto educati-
vo. La educaci6n debe estar en Ia vanguardia
de este Proyecto Nacional porque sobre ella se
construye el crecimiento econ6mico, se asien-
ta Ia calidad del empleo y se aporta la m~s s6-
lida contribuci6n al bienestar social y a la igual-
dad de oportunidades. £C6mo lograremos, en-
tre todos, disminuir el abandono temprano de
los estudiantes y mejorar la calidad de nuestro
sistema educativo? Estamos ya dando pasos en
la buena direcci6n: la tasa de abandono ha des-
cendido seis puntos en s61o cuatro afios. Ade-

rn~s, conjuntamente con Ias Comunidades Au-
tdnomas, estamos progresando en la lucha con-
tra el acoso escolar y la violencia en las aulas,
el fomento del aprendizaje de lenguas extran-
jeras y la programacidn, como paso hacia la es-
cuela digital, o el impulso a la Formacidn Pro-
fesional Dual para facilitar la transicidn hacia
el empleo.

El Pacto educativo debe tenet en cuenta de-
terminados principios btisicos: garantizar a los
padres la libertad para escoger la educacidn de
sus hijos, situar a los docentes en el centro de
la vida educativa y Iograr que nadie deje de es-
tudiar en Espafia por falta de recursos econd-
micos. Y todo ello con un doble objetivo: prepa-
rat a nuestros jdvenes para encarar el futuro
con esperanza y convertirlos en buenas perso-
nas. Hacia ahl se dirige, espero que con muchos
otros, mi mirada.

ABC Especial
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SOCIEDAD

EL SUPREMO 
FALLA CONTRA 
EL FOTO-ROJO

Las multas del foto-
rojo no valen. Al 
menos es lo que deja 
claro una sentencia 
reciente del Tribunal 
Supremo que  anula 
una sanción de tráfi co 
en San Sebastián a un 
conductor que se 
había saltado un 
semáforo en rojo en 
un paso de peatones. 
La infracción había 
sido interpuesta 
teniendo en cuenta 
una imagen captada 
por un dispositivo 
«foto-rojo». A raíz de 
esta sentencia el 
Ayuntamiento de San 
Sebastián ha optado 
por dejar de multar, 
aunque el sistema se 
mantiene en otras 
ciudades españolas 
como Madrid, 
Pamplona, Burgos, 
León Lugo, Palencia, 
Bilbao y Granada, 
entre otras muchas. 
No es la primera vez 
que los tribunales se 
pronuncian en contra 
de este dispositivo. 
Otra sentencia anuló 
una multa de 200 
euros y la retirada de 
cuatro puntos a otro 
conductor madrileño 
tras la denuncia 
presentada por 
Automovilistas 
Europeos Asociados 
(AEA) con el argumen-
to de que el dispositivo 
que multa por saltarse 
un semáforo en rojo 
no cuenta con una 
regulación metrológi-
ca, como ocurre con 
los radares.  

Las carreteras secundarias están 
en el punto de mira de la DGT. En 
las últimas semanas no sólo se 
han puesto en marcha campañas 
específi cas de control de multiin-
fractores en estas vías, sino que la 
vigilancia en estas vías va a ser 
más férrea con la instalación 
próximamente de unos dispositi-
vos con cámaras –similares a las 
que utilizan los radares– con ca-
pacidad para detectar si los ocu-
pantes de un vehículo llevan 
puesto el cinturón de seguridad o 
si el conductor viaja hablando por 
el móvil. Si se captara a un con-
ductor en estas circunstancias, se 
enviarían los datos al centro de 
control para formular la denun-
cia. En un primer momento, ha-
brá setenta de estos dispositivos 
repartidos por las carreteras se-
cundarias españolas, según ha 
informado la revista «Tráfi co», de 
la DGT. 

Al parecer, las cámaras de las 
que constan estos dispositivos 
son capaces de captar unas 50 
imágenes por segundo y propor-
cionar las pruebas necesarias 
para identifi car al conductor in-
fractor y así tramitar la denuncia, 
unas cámaras parecidas a las que 
disponen los radares de los heli-
cópteros Pegasus que vigilan estas 

infracciones desde el aire. Ade-
más, disponen de la ventaja de 
que funcionan sin alimentación 
externa, lo que permite distribuir 
estas cámaras en los puntos que 
la DGT considere oportunos.

El año pasado fallecieron en 
estas carreteras 957 personas, es 
decir, el 74 por ciento del total de 
las víctimas mortales ocurridas en 
vías interurbanas, que ascendió a 
1.247. Además, otras 3.813 resul-
taron heridas y requirieron ingre-
so hospitalario. Las carreteras que 
tienen tan sólo un carril por sen-
tido de la circulación son las más 
peligrosas y las que representan 
una mayor siniestralidad, pese a 
que la densidad de tráfi co que 
soportan es mucho menor. Siete 
de cada diez accidentes mortales 
ocurridos son salidas de la vía, lo 
que tiene que ver con las distrac-
ciones, y dos de cada diez son 
colisiones frontales. 

No todo el mundo está de 
acuerdo, sin embargo, en que la 
vigilancia esté focalizada princi-
palmente en el control del movil 
y del cinturón de seguridad en 
estas vías. Clubes de automovilis-
tas como RACE consideran que 
«la vigilancia se debería centrar, 
sobre todo, en los puntos negros 
y en cuidar el mantenimiento de 
las vías, porque todo lo demás 
suena a afán recaudatorio», expli-

có un portavoz. Durante la última 
campaña que la DGT realizó en 
las carreteras secundarias en la 
última semana de noviembre, se 
registraron 25.000 denuncias. El 
exceso de velocidad, no llevar 
puesto el cinturón de seguridad, 
y el mantenimiento inadecuado 
del vehículo son las tres infraccio-
nes más comunes que los agentes 

de la Guardia Civil han detectado 
en los más de 480.000 vehículos 
controlados durante los siete días 
de campaña. De hecho, casi el 
40% de los conductores sobrepa-
san los límites de velocidad per-
mitidos en las vías secundarias. 
En enero está previsto que co-
miencen a funcionar seis radares 
de tramo vigilados por radar.

R. Ruiz- Madrid

Cámaras para 
multar a los 
conductores con 
móvil y sin cinturón
La DGT prevé instalar setenta dispositivos en las 
carreteras secundarias las próximas semanas

Las imágenes servirán para multar si se comete una infracción

Cipriano Pastrano

Los fi nalistas de las convocatorias 
VI y VII de «Investigación Santan-
der UAX» presentaron sus proyec-
tos, desarrollados con el apoyo 
logístico y económico de la Uni-
versidad Alfonso X El Sabio (UAX) 
y Banco Santander, a través de 
Santander Universidades. 

Los investigadores dieron a 
conocer los avances logrados en 
los últimos años relacionados con 
temáticas que abarcan todas las 
ramas del conocimiento: desde la 
Medicina a la Ingeniería, pasando 
por Veterinaria, Farmacia, Turis-
mo o Derecho, entre otras.  

La UAX y Banco Santander ma-
terializan con ésta y otras iniciati-

vas su compromiso con la inves-
tigación, impulsando proyectos, 
realizando un seguimiento de los 
mismos, y promoviendo una ma-
yor formación entre los profesio-
nales que los llevan a cabo.

Esta actividad se enmarca en la 
línea de colaboración que man-
tienen la UAX y Banco Santander 
desde 2008 para el desarrollo de 

numerosos proyectos en el ámbi-
to universitario. 

El Santander es la empresa que 
más invierte en apoyo a la educa-
ción en el mundo (Informe 
Varkey/UNESCO-Fortune 500) a 
través de Santander Universida-
des. La entidad bancaria mantie-
ne 1.200 acuerdos de colabora-
ción con universidades e institu-
ciones académicas de todo el 
mundo y respalda más de 3.900 
proyectos universitarios cada año. 
En 2015 el Santander ha entrega-
do más de 35.000 becas, ayudas al 
estudio y prácticas profesionales. 

Mediante Santander Universida-
des, Banco Santander ayuda 
también al desarrollo de otros 
proyectos nacidos de su colabo-
ración con distintas instituciones 
educativas, y que merecen espe-
cial mención por su dimensión 
global. Es el caso de RedEmpren-
dia, Universia, que nació en vera-
no del año 2000 fruto de la cola-
boración entre varias institucio-
nes académicas españolas y 
Banco Santander, y de la Bibliote-
ca Virtual Miguel de Cervantes, la 
mayor colección en internet de las 
letras hispánicas. 

A. N. - Madrid

La investigación en el ámbito universitario, 
una apuesta sólida hacia el conocimiento

42 Jueves. 31 de diciembre de 2015  •  LA RAZÓN

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

236000

81874

Diario

269 CM² - 26%

6024 €
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